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Il saluto del NEO
Presidente Apve

Innocenzo Titone

Vorrei aprire questo mio intervento con un caloroso 

saluto a tutti gli associati e un sentito ringraziamento a 

Mario Rencricca, ai componenti del precedente CD, e a 

quanti si sono prodigati per mantenere viva l’Associa-

zione in un periodo che, come tutti sappiamo, è stato 

molto difficile. 

Gli appuntamenti in rete, durante i mesi di lock-down e 

nei successivi periodi di distanziamento, ci hanno regala-

to l’opportunità di rivedere gli amici, anche se rinchiusi 

in quadretti nello schermo del computer, e di condivide-

re con loro temi sociali e culturali. Mi ricordo ancora con 

piacere i percorsi musicali sapientemente guidati da 

Giuseppe Sfligiotti e tante altre iniziative culturali che a 

mio avviso hanno rappresentato una preziosa fonte di 

arricchimento reciproco. 

Ora tutto è passato, o almeno lo speriamo. Perché dun-

que richiamare queste iniziative del passato? Ebbene, se 

qualche iniziativa si è dimostrata utile e positiva, mi pia-

cerebbe che avesse un seguito. Siamo una realtà distri-

buita in venti sedi in tutta Italia e quindi ben venga 

l’utilizzo del web, strumento che mette in rete le nostre 

iniziative. Non a caso la parola web significa “ragnatela, 

intreccio” e quindi un insieme ramificato di percorsi che 

non solo ci consente di partecipare a un evento in tempo 

reale da lontano ma, in un secondo tempo, attraverso i 

link, offre l’opportunità di rivederlo con comodo. 

Oggi possiamo dire che siamo nel pieno dell’operatività. 

Stiamo assistendo a una crescita consistente del numero 

di iscritti. È dunque tempo di fare programmi. Oltre alle 

iniziative istituzionali, che annualmente sono organizza-

te dalle singole Sezioni, mi piacerebbe avviare o ripren-

dere progetti o temi che vedano possibilmente il coinvol-

Nota della Redazione

In questo periodo tre avvenimenti hanno caratterizzato la vita della nostra Associazione:

1 La nomina del nuovo Presidente dell’Eni Giuseppe Zafarana e la conferma del-

l’Amministratore Delegato Claudio Descalzi.

2 L’elezione del nuovo Presidente dell’Apve Innocenzo Titone e i nuovi Organi Direttivi 

Nazionali dell’Apve.

3 La nomina di Mario Rencricca, nuovo Coordinatore del Comitato di Redazione di 

Apve Notizie.

[Segue a pag. 4]
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gimento trasversale delle varie realtà territoriali. A ogni 

progetto, come suggerito nell’ultimo CD, verrà associato 

un coordinatore che si farà carico di raccordarsi con le 

Sezioni che intendono partecipare, al fine di favorire uno 

sviluppo coordinato e condiviso del tema.

Mi sembra ovvio, da quanto detto, che il primo proget-

to, già presente sul tavolo, e che appare molto interes-

sante da portare avanti, debba riguardare proprio il 

WEB: migliorare il sito APVE, rendendolo facilmente 

accessibile e fruibile nei contenuti a tutti i Soci e visibile 

anche all’esterno dell’Associazione attraverso un link con 

il sito MyEni. È un lavoro impegnativo e che richiede 

competenza nel settore informatico. Le strutture di Eni ci 

stanno dando una mano in questo senso, sia per miglio-

rare e modernizzare il nostro sito, sia prevedendo 

un’icona in MyEni che rimandi al nostro sito. 

Continuerà anche il Progetto Scuole che, in passato, ha 

visto la partecipazione di numerose classi delle scuole 

medie superiori. Ne abbiamo parlato con Eni e si sta 

valutando il tema da proporre agli studenti per il prossi-

mo anno scolastico. Per le Sezioni che ritengono di poter 

coinvolgere istituti scolastici del loro territorio, sarà valu-

tata la possibilità di fornire un contributo competente, 

eventualmente anche da remoto, che aiuti a indirizzare i 

lavori degli studenti. 

Altre iniziative tematiche sono in cantiere, naturalmente 

ancora da valutare con i soggetti interessati, che potreb-

bero prevedere una partecipazione attiva dei Soci Apve 

entro l’anno. Mi riferisco in particolare a due iniziative: 

Ÿ la prima considera un possibile contributo all’

“Open Day” di Eni, giornata di apertura al pubblico

delle proprie realtà produttive che la società sta

organizzando per il mese di Ottobre;

Ÿ la seconda riguarda la raccolta di testimonianze

della presenza di Eni nei territori italiani da portare a

margine di un convegno di alto livello dedicato

alla figura di Mattei che la città di Ravenna sta

organizzando.

Vorrei concludere rinnovando, a nome di tutti i Soci 

Apve, le nostre più vive congratulazioni a Claudio Descal-

zi per il rinnovo del suo mandato ad Amministratore 

Delegato di Eni. Durante il suo precedente mandato 

abbiamo tutti apprezzato il contribuito determinante 

che la nostra società ha dato nel fronteggiare e superare 

la grave crisi energetica sperimentata in questi ultimi 

anni. La sua conferma a CEO della Società, costituisce 

una solida garanzia per la continuità sul precorso intra-

preso di garantire alla nazione una sicurezza di approvvi-

gionamenti anche attraverso la diversificazione delle 

fonti energetiche. 

Al Generale Giuseppe Zafarana, nominato Presidente 

dell’Eni, rinnovo le nostre più vive congratulazioni e un 

cordiale augurio di buon lavoro.

Enzo Titone

L’immagine riportata in copertina è la foto della 

pittura del nostro Socio Gino Piergentili dal titolo 

“Venti di GUERRA e aneliti di PACE”.

Nel difficile momento che sta vivendo il mondo 

intero, in particolare l’Europa per la guerra in Ucrai-

na, vuole essere uno stimolo per una ulteriore rifles-

sione sull’immenso valore della pace.

Papa Francesco nell’Angelus del 3 luglio 2022 ha 

rivolto al mondo un appello alla pace:

“Non una pace basata sull’equilibrio degli arma-

menti, sulla paura reciproca. No, questo non va.

Questo vuol dire fare tornare indietro la storia di 

settanta anni. 

La crisi Ucraina avrebbe dovuto essere, ma – se lo si 

vuole – può ancora diventare, una sfida per statisti 

saggi, capaci di costruire nel dialogo un mondo 

migliore per le nuove generazioni”.

Il 10 giugno in Piazza San Pietro in Roma, 30 premi 

Nobel hanno firmato un documento sulla fraternità 

umana: “vogliamo vivere in pace”.

La redazione

Sull’immagine di copertina
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A cura di Emilio Sonson e Carlo Frillici

A cura di Emilio Sonson e Carlo Frillici

CONSIGLIO DIRETTIVO APVE
del 23 Marzo 2023

ASSEMBLEA GENERALE SOCI APVE
del 13 Aprile 2023

Il giorno 23 marzo alle ore 10.30, si è 

tenuto, in remoto, il CD APVE con il 

seguente Ordine del Giorno:

Il Presidente Mario Rencricca ricorda che 

questo è l’ultimo CD del suo mandato e 

ringrazia sentitamente per la collabora-

zione e il supporto ricevuto dal Collegio 

dei Revisori e dei Probiviri, dal Comitato 

di redazione della rivista, dai Presidenti di 

Sezione e in modo particolare da tutti i 

Soci, sottolineando l’ottimo lavoro svol-

to malgrado i condizionamenti e le diffi-

coltà dettati dalla pandemia.

Passa il testimone al nuovo Comitato 

Direttivo augurandogli di continuare il 

lavoro svolto finora e possibilmente mi-

gliorarlo sviluppando nuovi interessi per 

l’Associazione.

Augura all’Associazione di tenere sem-

pre presente lo scopo fondamentale per 

cui è stata creata, cioè quello di fare 

memoria rivolgendosi in modo particola-

re alle nuove generazioni, e di non chiu-

dersi sul passato ma di tenere aperte le 

finestre sul presente e sul futuro.

Giuliano Pietroni conferma che il bilancio 

aggregato dell’Apve è stato chiuso con 

l’inserimento dei dati delle sezioni man-

canti ed una perdita di 3.183,20 Euro. 

A breve si riunirà il Collegio dei revisori dei 

conti per l’analisi, prima di sottometterlo 

alla ratifica dell’Assemblea Generale.

I presenti all’unanimità approvano il bi-

lancio e il verbale del Consiglio Direttivo 

del 21 Febbraio 2023.

Dopo ampia discussione è stato deciso 

che l’Assemblea Generale per la ratifica 

del risultato delle elezioni del CD si terrà, 

in presenza, a San Donato Milanese il 13 

aprile 2023 alle ore 11.00.

In questa Assemblea sono chiamati a 

presenziare i Presidenti ed i Delegati di 

Sezione in rappresentanza dei Soci e gli 

eletti al nuovo CD, al Collegio Revisori dei 

conti ed i Probiviri.

Il Presidente Rencricca raccomanda agli 

interessati di inviare in anticipo i dati 

richiesti (numero e percentuali di Soci 

rappresentati) per accelerare le operazio-

ni di accertamento richieste statutaria-

mente per validare le decisioni dell’As-

semblea.

Antonio Libri informa l’assemblea che la 

Sezione di Roma, alla luce della scompar-

sa improvvisa del Presidente Sergio Ma-

gnani, alla cui famiglia il CD esprime le 

più sentite condoglianze, sarà rappre-

sentata dal reggente Francesco Massaro.

Francesco Chiarappa esprime il suo pia-

cere per aver partecipato al CD uscente e 

rimane a disposizione per ogni chiamata 

futura. 

Il Presidente uscente Mario Rencricca, 

nell’augurare buon lavoro ai nuovi mem-

bri del CD, suggerisce che si pongano in 

essere delle azioni per avere una maggio-

re rappresentatività di tutto il territorio 

nazionale.

Ÿ Approvazione Bilancio
e Rapporto Annuale 2022
(da approvare la parte
bilancio)

Ÿ Approvazione verbale CD
del 21 febbraio 2023

Ÿ Convocazione Assemblea
Generale per ratifica
risultato elezioni CD

Ÿ Varie ed eventuali

Ÿ Relazione del Presidente

Ÿ Presentazione e approvazione bilancio esercizio 2022

Ÿ Ratifica Risultati elezioni per il rinnovo degli organi statutari

Ÿ Varie ed eventuali

Il giorno 13 aprile 2023 alle ore 11.30, si 

è tenuta a San Donato Milanese, in 

seconda convocazione, presso la Sala 

Goliat del V Palazzo Uffici, l’Assemblea 

Generale dei Soci Apve, con il seguente 

Ordine del Giorno (vedi a lato):

[Segue a pag.6 ]
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Presiede l’Assemblea Rencricca. Verifi-

cato che il numero dei Soci presenti o per 

delega è di 746 la dichiara valida, essen-

do in seconda convocazione, e, pertan-

to, i vari punti verranno approvati con la 

maggioranza semplice dei 746 voti.

Il Presidente Rencricca apre i lavori elen-

cando l’O.d.G. e sottolineando che dopo 

quasi tre anni questa è la prima Assem-

blea in presenza dopo la lunga fase di 

isolamento causa pandemia e, significa-

tivamente, tale ripresa avviene nel perio-

do vicino alla Pasqua che è la festa della 

Resurrezione.

Rivolge un particolare pensiero alla pre-

matura scomparsa del Presidente Gio-

vanni Paccaloni, alla sua passione, alla 

sua attenzione per la crescita dell’Asso-

ciazione ed in particolare all’apertura ai 

giovani con le varie iniziative rivolte alle 

scuole.

Mario Rencricca ricorda che quest’anno 

l’Apve compie 20 anni, essendo stata 

fondata il 28 febbraio 2003 con l’ag-

gregazione delle diverse Associazioni 

delle Società dell’Eni in un’unica organiz-

zazione, con lo scopo ben preciso di fare 

da transizione tra passato e futuro.

Nel 2022 i Comitati Direttivi si sono svolti 

in remoto causa pandemia e, per lo stes-

so motivo, l’Assemblea generale dei Soci 

non è stata convocata.

Nel 2022 si è ricordato, da parte delle 

Sezioni Apve, il sessantesimo anniversa-

rio della morte di Enrico Mattei con ceri-

monie commemorative in tutta Italia, in 

particolare a Bascapè, San Donato Mila-

nese e Roma. 

L’Archivio storico dell’Eni, nella persona 

della Responsabile Lucia Nardi, ha parte-

cipato attivamente, in presenza ed in 

remoto, a molti incontri, organizzati da 

Apve e dalle varie Amministrazioni Loca-

li, dove si è illustrata l’opera del Fondato-

re dell’Eni.

Il Presidente Rencricca sottolinea l’impor-

tanza dell’informazione sull’esistenza 

della nostra Associazione con la conse-

gna del nostro dépliant ai pensionandi e 

le indicazioni sul sito My Eni. Inoltre, fa 

notare le problematiche relative alla 

scarsa alfabetizzazione elettronica ed 

all’inesattezza degli indirizzi postali, 

rilevata dal respingimento al mittente di 

circa il 15% del notiziario Apve. 

Ringrazia la Presidente Lucia Calvosa e 

l’AD di Eni Claudio Descalzi citando una 

lettera, a lui indirizzata, dove ricorda 

l’incontro tra anziani del gruppo e nuove 

generazioni e auspica che tale iniziativa si 

possa ripetere regolarmente nel futuro.

Estende il ringraziamento al gruppo 

dirigente di Eni, da Noviello prima a Lapo 

Pistelli oggi, da Manuela Bucca a France-

sca Dionisi Vici, oggi; senza dimenticare 

l’Archivio Storico dove la sua Responsa-

bile, Lucia Nardi, è sempre stata parte 

attiva in tutte le nostre manifestazioni.

Mario Rencricca ringrazia tutti i Soci ed i 

componenti del Direttivo uscente per la 

collaborazione e dedizione all’Associa-

zione, dichiara che continuerà la sua 

collaborazione in qualità di socio e augu-

ra buon lavoro al nuovo Presidente del-

l’Apve e al nuovo Direttivo.

Pietroni illustra il bilancio d’esercizio 

2022 che viene allegato a questo verbale 

completo della relazione dei Revisori dei 

Conti. Si segnala che si deve individuare 

una persona che svolga la funzione ammi-

nistrativa poiché attualmente Pietroni 

svolge i due compiti, e si sottolinea che 

tale figura può essere espressa da qualsiasi 

Sezione abbia tale professionalità.

La relazione morale ed il bilancio vengo-

no approvati all’unanimità. 

Il Presidente del Comitato Elettorale (CE), 

Romagnolo, illustra i risultati delle elezio-

ni per il rinnovo del Comitato Direttivo, 

Collegio dei Probiviri e Collegio dei Revi-

sori dei Conti.

Ÿ 2113 i Soci regolarmente iscritti per il

2022;

Ÿ 1614 i Soci aventi diritto al voto;

Ÿ 746 Soci hanno risposto all’invito al

voto pari al 46%;

Ÿ 210 Soci non hanno messo il mittente

(il CD ha ammesso la validità al voto);

Ÿ 956 i Soci votanti pari 59,3%.

Il Presidente del CE ha dato lettura degli 

eletti chiedendo formalmente la loro 

accettazione che è stata data; segnala 

che Nicola Lainè non ha accettato 

l’incarico e pertanto gli subentra come 

Consigliere Francesco Chiarappa. 

A pagina 7 riproponiamo le tabelle dei 

risultati definitivi delle votazioni per il tri-

ennio 2023 – 2026.

Ai 12 Consiglieri eletti si aggiunge Stefa-

no Teloni, Vice Presidente di nomina Eni.

Rencricca sottolinea la poca partecipa-

zione dei Soci all’elezione, ribadendo le 

difficoltà segnalate ai punti precedenti 

ed encomiando le Sezioni siciliane per-

ché, in percentuale, sono state le più 

presenti.

Romagnolo, su incarico dei nuovi com-

ponenti del CD, propone all’Assemblea 

la nomina di Rencricca a Presidente Ono-

rario dell’Apve, proposta derivante dal 

contributo dato e che potrà dare in futu-

ro all’Associazione, oltre al fatto che egli 

è uno dei firmatari della carta costitutiva 

dell’Apve.

L’Assemblea approva all’unanimità. Ren-

cricca ringrazia e accetta.

Per le varie ed eventuali Ferruggia segna-

la la problematica relativa al FASIE (costi 

associativi, rimborsi etc.). Il Segretario 

Sonson risponde che, visto l’interesse 

della maggioranza dei Soci, la Signora 

Gabriella Erfini si farà carico di raccoglie-

re le varie problematiche e in una riunio-

ne dedicata si potrà concordare di proce-

dere con azioni mirate e nelle sedi oppor-

tune come Apve nazionale e non locale; 

Ferruggia segnala inoltre che la Sede 

Apve di Palermo ha diverse problemati-

che (ubicazione, ingresso agli uffici etc.). 

Si ricorda che questo problema delle sedi 

è comune a varie Sezioni e le necessità 

saranno sottoposte all’Eni in modo da 

trovare soluzioni adeguate.

Interviene Ginevra segnalando proble-

matiche relative alle convenzioni. 

Il Segretario risponde che il nuovo CD 

incaricherà una persona per coordinare 

l’argomento e se ne parlerà nella sede 

opportuna. 
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RISULTATI DEFINITIVI VOTAZIONI 
TRIENNIO 2023-2026

Candidati al Consiglio Direttivo Candidati al Collegio Revisore dei Conti

Candidati al Collegio dei Probiviri

Eletti Eletti

Eletti

Non Eletti

Non Eletti

COGNOME E NOME Sezione  n° Preferenze classifica

Sonson Emilio SDM 491 1

Carmignola Luigi SDM 479 2

Titone Innocenzo SDM 459 3

Orsini Enrico SDM 421 4

Preziosa Francesco Gela 293 5

Fissi Paolo SDM 240 6

Barnaba Marina Renata SDM 218 7

Frillici Carlo Roma 189 8

Libri Antonio Roma 188 9

Erfini Maria Gabriella Crema 165 10

Pesce Sergio Genova 156 11

Chiarappa Francesco Taranto 129 12

 

De Salvo Graziella Torino 87 13

Sola Paolo Torino 79 14

15

Lainè Nicola Roma 132 

COGNOME E NOME Sezione  n° Preferenze classifica

Pietroni  Giuliano SDM 635 1

Salvago  Agata SDM 540 2 

Trentin  Antonio SDM 242 3

Ciniero Giuseppe Taranto 161 4

5

6

7

8

COGNOME E NOME Sezione  n° Preferenze classifica

Piscitelli Pasquale Civitella R. 431 1

Muzzin Adriano SDM 335 2

Colamasi Cesare SDM 298 3

Cappelli Massimo Livorno 206 4

Penzo Rinaldo SDM 130 5

6

7

8

Non Eletti

Rinunce

SCHEDE ELEZIONI INVIATE AI SOCI 1614 653

BUSTE GIALLE RICEVUTE DAI SOCI 961 59,5%

BUSTE GIALLE VALIDE A VOTAZIONE 746 77,6%

BUSTE SENZA INDICAZIONE NOMINATIVO SOCIO (Scrutinate con OK CD) 210 21,9%

BUSTE GIALLE RESPINTE 5 5 Soci di Palermo NUOVI ISCRITTI 2023 

SCHEDE IRREGOLARI 4 1 per cancellatura  1 per inserimento 

3 voti su revisori 2 per errata votazione su CD

SCHEDE SCRUTINATE 956 

SCHEDE BIANCHE 4
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Insediamento del Consiglio 
Direttivo Apve neoeletto 2023
Verbale

Aprile - Giugno 2023

In primo piano

Prende la parola Il Presidente del Comitato Elettorale 

Fabrizio Romagnolo, per ribadire il risultato delle 

elezioni (già ratificato durante l’AGO) e per verificare 

singolarmente l’accettazione della nomina.

Per il CD sono presenti e accettano l’incarico tutti i 

neoeletti: L. Carmignola, I. Titone, E. Orsini, F. Pre-

ziosa, P. Fissi, M. Barnaba, C. Frillici, A. Libri, G. Erfi-

ni, S. Pesce, G. Chiarappa, E. Sonson. 

Il giorno 13 aprile 2023 alle 14.00, si è tenuta a San 

Donato Milanese, presso la Sala Goliat del V Palaz-

zo Uffici, su convocazione del Presidente del Comi-

tato Elettorale Fabrizio Romagnolo, la seduta del 

Nuovo Consiglio Direttivo (CD), eletto per il trien-

nio 2023 – 2026 per deliberare sul seguente ordine 

del Giorno: 

Ÿ Insediamento del Consiglio Direttivo e presentazione per accettazione

dei Candidati eletti agli Organi Statutari

Ÿ Incarichi Statutari – Consiglio Direttivo CD

Ÿ Nomina del Presidente

Ÿ Nomina del Vice Presidente

Ÿ Nomina del Tesoriere

Ÿ Nomina del Segretario

Ÿ Collegio dei Revisori dei Conti – Nomina del Presidente

Ÿ Collegio dei Probiviri – Nomina del Presidente

Ÿ Data di convocazione prossimo CD per incarichi funzionali

Ÿ Varie ed eventuali

Innocenzo Titone

Luigi Carmignola Carlo Frillici Enrico Orsini Paolo Fissi Sergio Pesce Francesco Chiarappa

Stefano Teloni Marina Barnaba Gabriella Erfini Emilio SonsonMario Rencricca Antonio Libri
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Per i Revisori dei Conti sono presenti e accettano 

l’incarico tutti i neoeletti: G. Pietroni, A. Salvago, 

A. Trentin.

Per i Probiviri sono presenti e accettano l’incarico 

tutti i neoeletti: P. Piscitelli, A. Muzzin, C. Colamasi.

Il Presidente del Comitato Elettorale invita i mem-

bri del CD a procedere col punto dell’O.d.G. relati-

vo all’assegnazione degli incarichi statutari del-

l’Apve. All’unanimità vengono eletti:

Il 4 maggio 2023 viene indicata come data per la 

convocazione del nuovo Consiglio Direttivo 2023 – 

2026 per l’assegnazione degli altri incarichi funzio-

nali (deleghe operative, comitato di redazione della 

Rivista, Responsabili Uffici di Roma e Milano etc.).

Prima di chiudere la riunione, il Presidente neo 

eletto Innocenzo Titone ringrazia il Presidente 

uscente Mario Rencricca per aver guidato l’Asso-

ciazione in un periodo piuttosto difficile dovuto 

alla pandemia che ha impattato notevolmente 

sulle varie attività. Inoltre, gli dà il benvenuto nella 

nuova veste di Presidente Onorario.

Mario Rencricca nel suo saluto segnala che, nel suo 

recente incontro con Lapo Pistelli, ha sottolineato 

come la nostra Associazione non sia correttamente 

collocata nella sua Struttura in quanto fondamen-

talmente lavora sulla memoria, sui rapporti con le 

nuove generazioni etc. e, pertanto, dovrebbe esse-

re ripensato dove collocarla, forse nella Struttura 

di Antonio Funicello e Lucia Nardi.

Per le varie ed eventuali Enrico Orsini ricorda che si 

sta lavorando, con i Servizi competenti di Eni, per il 

rifacimento del sito Apve, ormai obsoleto.

Aprile - Giugno 2023

INNOCENZO TITONE  Presidente 

ANTONIO LIBRI Vice Presidente 

LUIGI CARMIGNOLA  Tesoriere 

EMILIO SONSON Segretario

GIULIANO PIETRONI  Presidente del Collegio dei Revisori dei Conti

PASQUALE PISCITELLI Presidente del Collegio dei Probiviri

Si ricorda che Stefano Teloni è il Vice Presidente Apve nominato dall’ENI

Giuliano Pietroni Antonio TrentinAgata Salvago Pasquale Piscitelli Cesare ColamasiAdriano Muzzin
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A cura di Emilio Sonson e Carlo Frillici

CONSIGLIO DIRETTIVO APVE
del 4 Maggio 2023

INFORMAZIONE DI SERVIZIO: IL SITO APVE

Il giorno 4 maggio 2023 alle ore 10.30, si 

è tenuto, in presenza ed in remoto, il CD 

APVE con il seguente Ordine del Giorno:

Il Presidente Titone saluta i partecipanti 

alla riunione ed augura buon lavoro.

Il verbale del CD del 13 Aprile 2023 viene 

approvato all’unanimità.

In merito alla struttura funzionale del-

l’Apve, i consiglieri Emilio Sonson e Carlo 

Frillici vengono nominati rispettivamente 

Responsabili degli uffici di San Donato 

Milanese e Roma e Fabrizio Romagnolo 

viene nominato Responsabile del Bud-

get, dell’Amministrazione e del Fisco.

Sono state conferite le Procure al Presi-

dente, al Vice Presidente, al Tesoriere e ai 

Responsabili degli uffici di San Donato 

Milanese e Roma (vedi pagina seguente). 

A Mario Rencricca viene affidato il com-

pito di coordinare le attività del Comitato 

di Redazione di Apve Notizie che risulta 

costituito da Antonio Libri, Carlo Frillici, 

Francesco Massaro, Michele Paparella, 

Cesare Fiori e Amedeo Santucci. Il Comitato 

di Redazione si avvale del supporto di San-

dro Maniga e Mario Giuseppe Ginevra. 

Per quanto riguarda il sito Web viene nomi-

nato Amministratore Rosario D’Amore, 

che si avvale del supporto di Marina Barna-

ba, Giuseppe Ginevra, Antonella Graziosi, 

Luigi Orbetelli ed Enrico Orsini.

Viene comunicato che il riferimento per il 

FASIE, per quanto riguarda tutti i chiari-

menti riguardanti la gestione, è Gabriella 

Erfini e che per il FISDE, presso le sedi di 

Roma e San Donato, sono installati dei 

Totem per l’invio della documentazione 

relativa ai rimborsi, ma al momento per 

problemi tecnici sono fuori servizio.

Si riportano le tematiche relative alle 

varie ed eventuali:

Ÿ La figura dei Coordinatori verrà defini-

ta in seguito, considerando anche

quanto proposto in CD in merito

all’istituzione di una figura di coordi-

namento a tema.

Ÿ Giuliano Pietroni ha segnalato la

situazione amministrativa che risulta

molto variegata tra le varie Sezioni e

non omogenea con quella nazionale.

Ÿ Cesare Colamasi ha richiesto un incon-

tro a Pietroni per chiarire e capire alcu-

ne situazioni gestionali che rientrano

nelle competenze dei Probiviri.

Ÿ Il Presidente Titone ha brevemente

relazionato sull’incontro di presenta-

zione del Nuovo Comitato Direttivo

Apve all’AD di Eni, Claudio Descalzi,

che ha espresso il suo convinto inte-

resse per l’Associazione Pionieri e

Veterani Eni.

La riunione è stata chiusa alle ore 13, con 

l’impegno di convocare il CD, a breve, 

per definire i punti rimasti in sospeso.

Ÿ Approvazione verbale CD

del 13 Aprile 2023

Ÿ Attribuzione incarichi per

Struttura Funzionale APVE

Ÿ Conferimento Procure

al Presidente, Vice

Presidente e Tesoriere

Ÿ Responsabili uffici di Ro-

ma e S. Donato Milanese

Ÿ Componenti Comitato

Redazione Notiziario e

Sito Web

Ÿ Amministrazione e Fisco

Ÿ Budget

Ÿ Assistenza FISDE – FASIE

Ÿ Varie ed eventuali

Ÿ Coordinamento Sezioni

La Segreteria Nazionale informa che il Sito Apve è in rifacimento perché colpito da virus e quindi attualmente 

non è funzionante.

Il Sito sarà fruibile nel pieno della sua funzionalità verso la fine dell’anno corrente.

Comunque, alcune funzioni, quali le convenzioni, pur essendo sempre in essere, saranno attive a partire 

dall’inizio di luglio 2023. Poi progressivamente, verranno attivate tutte le altre. 

La Segreteria  Nazionale è a disposizione per chiarimenti e informazioni in merito.
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Il presente documento, che costituisce 

parte integrante del verbale del Consiglio 

Direttivo del 4 Maggio del 2023, defini-

sce le deleghe attribuite dal Consiglio ai 

titolari dei ruoli previsti dallo Statuto del-

l’Associazione:

A Innocenzo TITONE, nominato alla 

carica di Presidente dal Consiglio Diretti-

vo del 13 Aprile 2023, sono attribuite le 

seguenti facoltà:

Ÿ Apertura, movimentazione e chiusura

di tutti i conti correnti intestati all’As-

sociazione Pionieri e Veterani Eni;

Ÿ Rappresentare l’Associazione Pionieri

e Veterani Eni presso le Istituzioni

Pubbliche ed entità private;

Ÿ Approvvigionamento di beni e servizi

necessari al funzionamento dell’Asso-

ciazione;

Ÿ Conferimento di deleghe per svolgi-

mento di attività specifiche a Consi-

glieri e/o Soci.

Ad Antonio LIBRI, nominato Vice Presi-

dente dal Consiglio Direttivo del 13 Aprile 

2023, sono attribuite le stesse facoltà del 

Presidente da esercitarsi in caso di suo 

impedimento ad operare.

Al consigliere Luigi CARMIGNOLA, 

nominato Tesoriere dal CD del 13 Aprile 

2023 viene conferita la seguente facoltà:

Ÿ Movimentazione di tutti i conti corren-

ti intestati all’Associazione Pionieri e

Veterani Eni.

Al consigliere Carlo FRILLICI, nominato 

Responsabile dell’Ufficio di Roma sono 

attribuite le seguenti facoltà:

Ÿ Movimentazione delle disponibilità

finanziarie di competenza dell’Ufficio

di Roma;

Ÿ Acquisti di beni e Servizi necessari al

funzionamento dell’Ufficio di Roma.

Al consigliere Emilio SONSON, nomina-

to Responsabile dell’Ufficio di San Dona-

to Milanese sono attribuite le seguenti 

facoltà:

Ÿ Acquisti di beni e Servizi necessari al

funzionamento dell’Ufficio di San Do-

nato Milanese.

CONFERIMENTO DELEGHE DAL CONSIGLIO DIRETTIVO del 4 MAGGIO 2023

Cambia il Coordinatore
di Apve Notizie:

Saluti e Ringraziamenti

Da Mario Rencricca

Vi informo che a seguito delle dimissioni presen-

tate da Amedeo Santucci per motivi personali, 

che ringrazio a nome di voi tutti per il suo prezio-

so operato e per la sua certa futura collaborazio-

ne, il Consiglio Direttivo ha invitato il sottoscritto, 

che ha accettato, ad assumere l’incarico di Coor-

dinatore della Redazione di Apve Notizie.

Quindi... al lavoro e INSIEME buon lavoro!

Da Innocenzo Titone

Un sentito grazie ad Amedeo per il lavoro che ha 

svolto e il prezioso contributo dato alla Redazione. 

Ma vorrei anche esprimere la mia riconoscenza a 

Mario per la sua disponibilità a coordinare i lavori 

della Redazione del Notiziario Apve. Il suo spirito 

giovanile, il suo entusiasmo e la sua voglia di fare 

si è già manifestato. Grazie Mario e buon lavoro.

La Redazione 
di Apve Notizie

augura 
Buone Vacanze

a tutti i Soci Apve
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Riflessioni sui Fondi sanitari Integrativi
a cura di Antonio Libri

Il personale Eni e delle Società 

del Gruppo, qualunque sia la 

qualifica (Operaio, Impiegato, 

Dirigente) sono o possono esse-

re iscritti ai Fondi Integrativi 

sanitari (FASIE e FISDE) la cui 

principale funzione è quella di 

affiancare il Servizio Sanitario 

Nazionale nel fornire prestazioni 

aggiuntive a quanto già erogato 

a livello nazionale.

Nel tempo il Fasie, Fondo integra-

tivo per gli operai e gli impiegati, 

si è trasformato da Fondo gestito 

da Eni per i propri dipendenti a 

Fondo Nazionale per tutti coloro 

cui si applica il CCNL “Energia e 

Petrolio”, “Gas e Acqua”, Indu-

strie Ceramiche”, “Vetro e Lampade”, “Attività Minerarie”; 

la relativa gestione è passata quindi dall’Eni e dalle altre 

aziende alle Organizzazioni firmatarie il CCNL (sindacati).

L’Apve, quale Associazione dei Pionieri e Veterani dell’Eni, 

non ha quindi la possibilità di colloquiare con le organiz-

zazioni ma ha, e intende seguitare a svolgere, quanto 

meno una funzione di aiuto agli iscritti Apve, non più in 

servizio (prosecutori volontari nella terminologia Fasie), e 

a tal fine nel Consiglio Direttivo risultante dalle ultime 

votazioni per il rinnovo degli organi direttivi, ha individua-

to un Consigliere, la Sig.ra Gabriella Erfini, la cui esperien-

za professionale negli anni di attività, le consente di forni-

re assistenza a chi ne avesse bisogno per la presentazione 

e la gestione delle pratiche di rimborso. 

A livello nazionale, inoltre, per quanto riguarda il Fasie, la 

Sezione di Roma intende predisporre un documento che 

evidenzi le problematiche e le difficoltà presentate dai 

Soci della Sezione. Detto docu-

mento, che potrebbe essere con-

diviso e integrato dalle altre Sezio-

ni, potrebbe essere portato avanti 

da Apve Nazionale alla Presidenza 

del Fasie ed anche di Eni per altri 

aspetti connessi al welfare.

Diversa è la situazione per quanto 

riguarda il FISDE, creato dall’Eni e 

dal Coordinamento Dirigenti del-

l’Eni. 

Grazie ai voti degli iscritti, il Consi-

gliere Nazionale Apve Antonio 

Libri è stato nominato nel CdA del 

Fisde ed è quindi in condizioni di 

assistere i Soci nella gestione dei 

rapporti con tale organismo. 

Ne è esempio la richiesta e la relativa risposta, di seguito 

riportata, del Presidente Nazionale, Rossella Palenzona ad 

un gruppo consistente di Soci che, con spirito costruttivo, 

hanno segnalato diverse situazioni di disagio, cui è stato 

cercato di porre rimedio o per le quali il CdA del Fisde ten-

terà di dare tempestiva risposta.

Aprile - Giugno 2023

L’Apve, quale Associazione 

dei Pionieri e Veterani dell’Eni, 

intende seguitare a svolgere 

una funzione di aiuto 

agli iscritti Apve 

verso il FASIE e il FISDE
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Riscontriamo la vostra lettera del 25 

maggio scorso, nella quale segnalate le 

aree di intervento per voi prioritarie, 

unitamente ad alcune vostre proposte di 

miglioramento.

Desideriamo innanzitutto ringraziarvi: 

crediamo infatti che un confronto aperto 

e onesto sia fondamentale per migliorare 

costantemente i servizi del Fondo ai pro-

pri associati; riteniamo inoltre sia una 

occasione per ripercorrere i valori che 

ispirano il nostro Fondo, il cui obiettivo 

ultimo è la salute e la tutela dei propri 

iscritti, senza lasciare indietro nessuno.

I valori del nostro Fondo sono: la solida-

rietà intergenerazionale tra Soci in servi-

zio e Soci in pensione secondo un princi-

pio di mutualità, dove la quota contribu-

tiva di ognuno partecipa a finanziare 

l’assistenza per tutti gli Iscritti; la respon-

sabilità e sostenibilità economica, che 

passa attraverso una gestione attenta 

delle risorse finanziarie, per garantire nel 

medio-lungo periodo l’equilibrio di bilan-

cio e la conservazione del patrimonio, 

essenziale a sostenere il progressivo 

allungamento della vita, l’incremento 

dell’inflazione sanitaria e il continuo 

miglioramento dei livelli di rimborso; la 

trasparenza delle operazioni e del siste-

ma di governance del Fondo; infine, la 

professionalità delle risorse dedicate alle 

attività di assistenza, di collegamento 

con le strutture sanitarie e di gestione dei 

rimborsi agli assistiti, frutto della plurien-

nale esperienza maturata in questo set-

tore: tali risorse costituiscono un capitale 

umano prezioso, da mantenere e tra-

smettere nel ricambio generazionale. Ciò 

premesso, di seguito riprendiamo pun-

tualmente le vostre istanze.

Politiche di Rimborso

Il Fondo ha costantemente operato un 

continuo miglioramento dei livelli di 

rimborso.

Lo scorso 12 aprile il Consiglio ha appro-

vato, per tutte le analisi e accertamenti, 

la sostituzione del rimborso a “tariffario” 

con un rimborso “a percentuale” ricono-

scendo l’85% della spesa sostenuta. Tale 

intervento, applicato senza alcuna modi-

fica ai contributi annuali dei Soci, è una 

importante risposta del Fondo a soste-

gno del recente aumento dei prezzi, 

eliminando così il problema dell’aggior-

namento delle tariffe rispetto all’anda-

mento dei prezzi di mercato. 

L’intervento sui massimali annui, l’esten-

sione anche alle altre categorie rimaste 

“a tariffario” oppure l’estensione della 

copertura di ulteriori prestazioni, dovran-

no essere valutati attentamente dal pun-

to di vista della sostenibilità economica, a 

garanzia della salute del Fondo stesso nel 

medio-lungo periodo, minimizzando 

l’impatto sulla contribuzione annua dei 

Soci.

Cogliamo l’occasione per segnalare 

anche la precedente modifica delle politi-

che di rimborso operata poco più di un 

anno fa, senza alcun impatto sui contri-

buti annuali dei Soci, che ha introdotto il 

rimborso al 100% degli interventi onco-

logici, la riduzione della franchigia dal 

15% al 10% delle prestazioni mediche, la 

riduzione della franchigia dal 30% al 

15% delle terapie fisiche.

Gestione amministrativa dei rimborsi

Nell’ultimo anno si sono verificate due 

principali situazioni che hanno impattato 

i tempi di elaborazione delle richieste di 

rimborso: da un lato l’uscita per pensio-

namento di alcune preziose risorse ad 

elevato know-how che operavano per il 

Fondo, dall’altro un significativo incre-

mento del numero di richieste di rimbor-

so da parte dei Soci come effetto della 

fine del periodo di pandemia, momento 

in cui si sono state riattivate visite specia-

listiche e interventi che i Soci non hanno 

effettuato nel periodo 2020-2021 e che 

hanno potuto rimandare.

Il Consiglio del Fondo sta monitorando 

attentamente la situazione e le tempisti-

che di rimborso; è stato approvato un 

potenziamento dell’attuale staffing ed è 

previsto a breve l’inserimento di nuove 

risorse per un incremento del 50% 

dell’attuale forza lavoro. Riteniamo che 

queste ed altre azioni in corso ci consen-

tano di recuperare il back-log delle richie-

ste e raggiungere livelli di servizio nei 

rimborsi allineati alle buone pratiche di 

mercato.

Piattaforma Informatica

Il Fondo ha recentemente gestito un 

importante progetto di Digital Trasfor-

mation, che ha consentito di migliorare 

significativamente i processi e le modalità 

di comunicazione delle richieste di rim-

borso da parte degli iscritti: è stata elimi-

nata la documentazione cartacea 

(15.000 lettere con circa 100.000 fogli di 

carta); sono stati azzerati i costi della 

digitalizzazione delle pratiche e di archi-

viazione cartacea; sono stati ridotti i costi 

per gli iscritti per le richieste di rimborso 

(francobolli e buste per circa 200.000 

euro); è stata abilitata la possibilità di 

gestire i processi di rimborso in modalità 

smart working (circa 22.000 pratiche).

Ci sembra di comprendere che la vostra 

segnalazione sia collegata ad aspetti di 

usabilità, quali ad esempio la numerazio-

ne delle pratiche oppure la visualizzazio-

ne dello stato “evaso”. Valuteremo que-

ste vostre esigenze e pianificheremo gli 

eventuali interventi evolutivi che si ren-

deranno necessari, unitamente alle altre 

azioni che abbiamo in programma, in 

ottica di miglioramento continuo del 

nuovo sistema informatico.

Comunicazione con l’Ente

Il Fondo, dall’inizio di quest’anno, ha 

limitato l’attivazione del supporto di 

help-desk nelle giornate di martedì e 

giovedì, dalle ore 14 alle ore 16, al fine di 

dare priorità alla gestione operativa delle 

prese in carico e delle richieste di rimbor-

so. Una volta completato l’inserimento e 

la formazione delle nuove risorse, preve-

diamo di estendere gradualmente il 

supporto di help-desk, valutando conte-

stualmente la possibilità di automatizza-

re alcune attività o richieste, in modo che 

gli associati possano trovare autonoma-

mente le risposte alle loro domande più 

comuni e l’help-desk possa così dedicarsi 

alla risoluzione delle tematiche più com-

plesse.

Cordiali Saluti

Rossella Palenzona

Presidente FISDE

Aprile - Giugno 2023

Risposta del Fisde a segnalazioni di criticità e proposte di miglioramento del servizio
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dalla Sezione di Crema

Sabato 25 Febbraio 2023 si è tenuta a 

Crema l’Assemblea Ordinaria (ASO) della 

Sezione Apve presso la Casa del Pellegrino 

di Santa Maria della Croce; durante 

l’Assemblea i Soci partecipanti hanno 

approvato il rendiconto consuntivo ed il 

Bilancio Preventivo della Sezione oltre al 

programma di attività previste per il 

2023; al termine dell’Assemblea i Soci 

partecipanti si sono intrattenuti nel locale 

per un gradito pranzo servito dai ragazzi 

volontari della Casa del Pellegrino.

GITA IN TOSCANA

Dal 17 al 21 aprile 2023 un gruppo di 

Soci di Crema si è recato in Toscana per 

un giro turistico dei Borghi Toscani di 

Lucca, San Gimignano, Siena, Sant’An-

timo, Montalcino, Bagno Vignoni, Mon-

tepulciano, Pienza ed Arezzo. 

Durante questo giro, per la cui organiz-

zazione ci si è avvalsi della collaborazio-

ne di una agenzia di Crema, le visite 

sono state accompagnate da guide 

turistiche locali, e sono state allietate da 

ottimi pranzi e cene con degustazioni 

delle specialità locali.

Aprile - Giugno 2023

L’Emilia Romagna nel mese di Maggio ha vissuto una delle più grandi alluvioni che ha 

interessato le Province di Ravenna, Forlì-Cesena, Rimini.

Tutti i Soci dell'Apve esprimono solidarietà, amicizia e partecipazione alle tante iniziative intraprese 

per superare le attuali difficoltà e per una pronta ripresa.

In particolare una sentita vicinanza e un forte abbraccio agli amici della Sezione di Ravenna. 

DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVEDALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVEDALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE
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GITA A BRESCIA

Sabato 20 maggio 2023, con un gruppo 

di Soci, abbiamo organizzato una gita 

giornaliera per visitare la città di Brescia, 

capitale della cultura 2023 insieme a 

Bergamo.

Accompagnati da una guida molto 

preparata, dopo una passeggiata nel 

centro cittadino, ci siamo recati a visita-

re il Museo di Santa Giulia ed il Parco 

Archeologico con il Capitolium.

Il complesso museale di Santa Giulia dal 

2011 è sito Unesco per “I Longobardi in 

Italia. I luoghi del potere (568-774 

d.C.)”. Si trova lungo il tracciato dell’an-

tico decumano massimo, edificato sopra

un quartiere residenziale di epoca

romana dall’ultimo re longobardo Desi-

derio e da sua moglie Ansa, i genitori di 

Ermengarda, che nella tragedia “Adel-

chi”, di Alessandro Manzoni, abbando-

nata da Carlomagno, qui terminerà i 

suoi giorni: “Sparsa le trecce morbi-

de/sull’affannoso petto…”.

Il museo comprende diverse sezioni: 

preistoria, Brixia romana, Alto Medio Evo, 

età dei comuni ed età veneta, coro delle 

monache e Santa Maria in Solario dove si 

trovano alcuni dei tesori più preziosi della 

collezione di Santa Giulia, come la Croce 

di Desiderio, straordinaria croce a stile 

altomedievale, rivestita di 212 pietre 

preziose, gemme di vetro e cammei, di 

età tardoantica, longobarda, carolingia 

ed epoche successive; vi sono anche 

incastonati un Cristo in trono del IX sec. e 

un Crocifisso aggiunto nel XVI secolo.

La grandiosità della Brixia Romana è ben 

rappresentata dal “Capitolium” nel vi-

cino Parco Archeologico, che compren-

de il tempio dedicato a Giove, Giunone 

e Minerva e che ospita la statua di 

bronzo della Vittoria alata, simbolo della 

città, ammirata da Napoleone III e da 

Gabriele d’Annunzio, ora in un nuovo 

allestimento museale pensato proprio 

per esaltarne la bellezza.

Al termine di questa bellissima visita 

guidata, i partecipanti hanno potuto 

pranzare e vedere il resto della città, in 

attesa del rientro serale a Crema.

Aprile - Giugno 2023
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CONCORSO 2022

Il giorno 17 del mese di Maggio 2023, 

dalle ore 09,00 alle ore 11,00, presso la 

sede della Sezione Apve di Gagliano 

C/to, a chiusura del 60° anniversario del-

la morte dell’Ing. Enrico Mattei, si è svol-

ta la premiazione inerente al tema: 

IN QUESTO MOMENTO 

COSÌ DIFFICILE PER 

L’APPROVVIGIONAMENTO 

ENERGETICO, QUALI SAREBBERO, 

SECONDO TE, LE SCELTE CHE 

AVREBBE FATTO ENRICO MATTEI?

Erano presenti: gli studenti partecipanti 

al concorso, accompagnati dai docenti e 

dal Preside Prof. Lo Cascio; il Consigliere 

nazionale Francesco Preziosa che ha 

portato i saluti del Presidente Nazionale 

Enzo Titone; il Presidente del Circolo 

Operai SMS, Salvatore Sottosanti; il 

Socio Nuccio Fiorenza.

A tutti i partecipanti al concorso sono 

stati consegnati: l’attestato di partecipa-

zione al concorso e una copia del n. 4 di 

Apve Notizie (con allegato l’opuscolo 

con le illustrazioni del pittore Nicola 

d’Adamo del Cane a sei zampe).

Ad ogni vincitore del concorso, (I°, II°, 

III° premio) sono state consegnate una 

targa e una penna USB offerta dalla 

Sezione Apve di Gagliano C/to e dei 

gadget offerti da Enimed.  

I vincitori del concorso sono stati:

1° classificato: Di Fini Angelica, classe III 

A; 2° classificato: Bisignano Mattia, 

classe III A; 3° classificato: Gagliano 

Martina Pia, classe III A. dell’Ist. Compr. 

Don Bosco – Plesso Enrico Mattei, 

Gagliano C/to (EN).

1° classificato: Vicino Floriana, classe V 

A; 2° classificato: Castellano Chiodo 

Antonino, classe V A; 3° classificato: 

Cortese Nunziella, classe V A. del-

l’Istituto Tecnico Tecnologico Biotec-

nologie Ambientali Rita Levi Montal-

cini, Gagliano C/to (EN).

Alla fine della premiazione, la Sezione 

ha offerto un rinfresco a tutti i parteci-

panti.

La premiazione si è svolta presso la Sede 

della Sezione Apve (Circolo degli Operai 

SMS), luogo storico dove è stato ospita-

to, il 27 Ottobre 1962 l’Ing. Enrico 

Mattei.

dalla Sezione di Gagliano

Aprile - Giugno 2023
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PREMIAZIONE SOCIO NOVANTENNE

Il Socio Pioniere Eni della Sezione Apve 

di Gela, Nicolò Amato Matr. 6318, nato 

il 03/05/1932, ha visto nascere la Raffi-

neria e il Polo Petrolchimico di Gela, e il 

29 Dicembre 2022 è stato premiato con 

una medaglia.

Presenti alla consegna, il Consigliere 

Nazionale Regionale Emanuele Scrivano, 

il Presidente della Sezione Apve di Gela 

Giuseppe Lisciandra ed il Consigliere 

della Sezione Mario Ginevra.

GITA A PALERMO

L’Apve di Gela ha organizzato, nei giorni 

22-25 aprile 2023, una gita culturale a

Palermo e dintorni. La partecipazione è

stata al di sopra delle aspettative e ha

riscosso un grande successo. 

La prima tappa è stata Palermo dove 

abbiamo visitato due delle chiese più 

belle del capoluogo: la Chiesa del Gesù, 

meglio conosciuta come Casa Professa e 

la Chiesa Martorana. 

La prima è stata costruita dai Gesuiti nel 

1564 ed appartiene al periodo tardo 

manierista del barocco dell’intera Sicilia.

L’interno si presenta con una pianta a 

croce latina con tre navate ed è rivestita 

da un manto ininterrotto di sculture, 

stucchi e affreschi. È talmente bella da 

togliere il respiro.

La Martorana venne edificata dal 1143 

al 1185, ha una facciata barocca e 

l’interno è un vero gioiello dell’arte 

bizantina, è a croce greca, inserita in un 

quadrato. Il fulcro di tutti i quadri è il 

Cristo assiso benedicente sulla sommità 

della cupola, con il mondo ai suoi piedi. 

La giornata è proseguita con la visita al 

Teatro Massimo, che è il più grande 

edificio teatrale lirico d’Italia, famoso 

per l’imponente facciata neoclassica e 

per le sale in stile liberty.

Nel pomeriggio abbiamo lasciato Pa-

lermo e siamo partiti per Monreale per 

la visita del Duomo, costruito nel 1174 

da Guglielmo D’Altavilla. 

I mosaici costituiscono la più grande 

decorazione di questo genere in Italia. 

Al centro dell’abside vi è la figura del

Cristo benedicente che ti osserva da 

qualunque parte tu lo guardi: una visio-

ne da brividi.  

Il secondo giorno ci siamo diretti ad 

Alcamo dove abbiamo ammirato il Ca-

stello dei Conti di Modica, di epoca 

medievale, situato nel centro cittadino. 

dalla Sezione di Gela

Aprile - Giugno 2023

[Segue a pag. 18]

Alcune delle tappe del nostro viaggio
a Palermo e dintorni: 
Duomo di Monreale, 

Castello dei Conti di Modica ad Alcamo, 
Castello di Carini, 

Piazza Pretoria a Palermo.



Abbiamo proseguito per Castellammare 

del Golfo, delizioso paese, affacciato sul 

golfo di Trapani, bagnato da un mare 

cristallino dove si è pranzato in un ri-

storante che affaccia sul porticciolo. 

Di pomeriggio abbiamo fatto una breve 

escursione a Borgo Parrini, una piccola 

frazione dove le case sono colorate ed 

abbellite da meravigliosi murales, un 

luogo veramente incantevole. 

Il terzo e ultimo giorno siamo giunti a 

Carini, un piccolo comune noto per il suo 

meraviglioso castello, antica fortezza di 

età normanna e noto soprattutto per la 

storia della baronessa di Carini. 

Nel pomeriggio una passeggiata a Mon-

dello, la famosa spiaggia dei palermita-

ni, ha concluso il nostro itinerario.

Durante tutte le nostre escursioni abbia-

mo potuto contare sul supporto di una 

guida molto preparata, competente ed 

accattivante che ha arricchito le no-stre 

conoscenze. 

I Soci sono rimasti molto soddisfatti ed 

aspettano la prossima iniziativa.
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Un’altra bella gita è stata organizzata 

e questa volta la Sicilia non abbiamo 

lasciata.

In quest’isola ci sono tante cose da 

ammirare e qualcosa in questi giorni 

abbiamo potuto contemplare.

Come al solito siamo stati in allegria 

con gente che sa stare bene in com-

pagnia. 

Data la non giovane età ci siamo un 

po’ stancati ma fortunatamente non 

ci sono stati infortunati. 

Il nostro Direttivo ancora una volta è 

stato efficiente e non perché la nuova 

elezione è imminente. 

Essi si dedicano con impegno quotidia-

no e organizzano le cose piano piano 

stando così dalle mogli lontano. 

Il nostro Presidente ha trascorso gior-

nate nere per assegnare nell’autobus 

i posti a sedere. 

Quasi tutti quello di davanti desidera-

vano perché altrimenti stavano male 

e vomitavano. 

Egli con pazienza e con alcune varian-

ti è riuscito ad accontentare tanti. 

Ci voleva un autobus orizzontale per 

potere tutti accontentare. 

A me è stato assegnato un posto 

eccellente perché a fianco avevo la 

moglie del Presidente. 

Ringrazio chi mi ha detto una bella 

cosa, quella di avere una moglie mera-

vigliosa. 

Però penso che tutti quanti voi a 

lungo andare delle vostre mogli non 

vi potete lamentare.

Qualcuno viaggiava con le cuffie 

all’orecchio per non sentire la moglie 

che parla parecchio. 

Qualcuno tra un bicchiere di vino e 

Coca-Cola sosteneva di essere stato 

con tutti compagno di scuola. 

La moglie, poverina, di pazienza ne 

ha così tanta che chiederemo al Papa 

di farla subito santa.

Qualcuna per non stare vicino al ma-

rito snella snella, ha convinto a venire 

in viaggio la sorella. 

Un’altra con tattica molto intelligente 

è riuscita a fare un matrimonio impo-

nente. 

Una 50enne mi ha chiesto di indovi-

nare la sua età e io pensavo che fosse 

solo per curiosità. 

Allora ho risposto con semplicità che 

di 66 anni mi sembrava la sua età. 

Apriti cielo che pandemonio è succes-

so e in che guaio serio mi ero messo. 

Menomale che di diplomazia ne ho 

abbastanza e così le ho abbassato 

l’età a quaranta. 

La visita a Palermo, anche se stancante, 

è stata lunga ma molto interessante. 

Teatro Massimo, edifici normanni e 

piazza della vergogna; opere e monu-

menti che ogni paese sogna. 

Poi nel pomeriggio col duomo di 

Monreale abbiamo ammirato un’ope-

ra eccezionale.

Quando la giornata è stata terminata 

ci siamo accorti di aver fatto 7 Km di 

camminata. 

La sera al piano bar musica a gogò 

per divertirci e rilassarci un po’.

Balli di gruppo, lisci, twist e lenti, il 

tutto per alleggerire le menti. 

C’era qualcuno che dopo aver ballato 

rientrava al suo posto tutto curvato. 

La moglie gli si appendeva al collo e 

gli sussurrava: io non ti mollo. 

Le visite del secondo giorno sono sta-

te rilassanti, Alcamo e Castellammare 

del Golfo sono stati accattivanti. 

Nel pomeriggio un’escursione mini ci 

ha fatto scoprire il Borgo Parrini. 

Per finire al castello di Carini una 

visitata e sul lungomare di Mondello 

una passeggiata.

Forse alcune volte ho detto qualche 

scemenza e per questo vi ringrazio 

per la vostra pazienza. 

Ho scherzato con voi ed è la verità, mi 

siete simpatici e ve lo dico con sincerità.

Dal Socio Carmelo Morreale “Gita a Palermo 22/25 Aprile 2023”
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ASSEMBLEA ORDINARIA DEI SOCI

Il 23 febbraio 2023 si è tenuta l’Assem-

blea Ordinaria della Sezione che ha 

affrontato l’andamento del tesseramen-

to, arrivando alla conclusione che la ten-

denza consente di pensare di poter man-

tenere lo stesso numero (96) del 2022. 

Sono state poi esaminate le poche attività 

svolte nell’anno 2022 ed è stato approva-

to all’unanimità il relativo bilancio e il 

budget del 2023 che sottende una pro-

posta di attività decisamente più corpo-

sa di quella del 2022, con una serie di 

iniziative già definite e che stanno racco-

gliendo adesioni. 

L’assemblea si è chiusa con la nomina 

del delegato che accompagnerà il Presi-

dente all’assemblea nazionale che ha 

all’ordine del giorno l’approvazione del 

bilancio 2022 e la ratifica dei risultati 

delle elezioni nazionali. 

PADOVA E LA CAPPELLA DEGLI 

SCROVEGNI

Sabato 18 marzo 2023 - Il clima favore-

vole ci ha consentito una breve passeg-

giata nel centro di Padova: il Prato della 

Valle, vastissima piazza ellittica, maesto-

sa con le sue settantotto statue raffigu-

ranti illustri personaggi padovani e non 

solo, e poi la visita della Basilica del 

Santo con le sue otto cupole, dalla fac-

ciata severa ma dagli interni spettacola-

ri, completamente affrescati e dalle varie 

Cappelle devozionali. Qui sacralità e arte 

si fondono, creando nel visitatore pro-

fonde ed emozionanti sensazioni. 

Infine lo storico caffè Pedrocchi, detto 

“senza porte” perché sempre aperto; 

l’Università dove Galileo Galilei insegnò 

per ben 18 anni e che conserva tuttora 

la sua cattedra; Palazzo della Ragione … 

e tanto altro!

Alla fine del nostro percorso, finalmen-

te, … la Cappella degli Scrovegni! 

L’aspettativa è alta, ma è superata dalla 

meraviglia di quanto si presenta ai nostri 

occhi. Grande, magnifico Giotto! Non si 

può descrivere la bellezza di questi affre-

schi, realizzati in soli tre anni, dal 1303 

al 1305. Impossibile non emozionarsi di 

fronte a quello che viene considerato 

uno dei massimi capolavori dell’arte 

occidentale, che si dispiega sull’intera 

superficie interna della Cappella e si 

compone di trentanove episodi della 

Vita della Vergine e della Vita di Cristo, 

affrescati entro riquadri lungo le navate 

e l’arco trionfale, mentre nella contro-

facciata è dipinto il grandioso Giudizio 

Universale.

BORGHI DEL PONENTE LIGURE 

TRA FANTASMI E LEGGENDE

Sabato 15 aprile 2023 - La destinazione 

è l’estremo lembo del ponente ligure, la 

Val Nervia nell’entroterra di Ventimiglia 

dove visiteremo due dei borghi medie-

vali meglio conservati: la mattina Apri-

cale e il suo Castello della Lucertola, il 

pomeriggio Dolceacqua.

Arrivati ad Apricale si entra nel paese e, 

attraverso stradine, scalinate e passaggi 

coperti si raggiunge la piazza più alta 

del borgo sulla quale si affacciano, in 

posizione dominante, la Chiesa della 

Purificazione di Maria Vergine e il Castel-

lo della Lucertola.

Il Castello è oggi proprietà del comune 

di Apricale che lo utilizza per mostre e 

convegni culturali. 

Finita la visita ci rechiamo alla Galleria 

del Teatro e al Museo della storia aprica-

lese, dove apprezziamo soprattutto le 

illustrazioni di Emanuele Luzzati e i di-

versi pannelli illustrativi che ripercorrono 

la storia della “Contessa della Torre” 

(1861-1904), il cui fantasma si dice che 

aleggi ancora nel castello che fu la sua 

ultima dimora.

dalla Sezione di Genova

Aprile - Giugno 2023

Scorcio di Apricale

Gruppo a Dolceacqua

[Segue a pag. 20]
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Dopo il pranzo, ritornati al pullman, 

iniziamo la breve discesa verso Dolceac-

qua, arrivando di fronte ad una delle 

meraviglie del borgo: il Ponte Vecchio, 

ponte a schiena d’asino a campata 

unica di circa 33 metri costruito nel XV 

secolo, che Claude Monet definì “... un 

gioiello di leggerezza” e immortalò nel 

suo quadro “Le Chateau de Dolceac-

qua” conservato, ovviamente, al Musée 

Marmottan Monet di Parigi.

Attraversiamo il Ponte Vecchio e ci tro-

viamo immersi in pieno Medioevo; salia-

mo lungo due “carrugi” (o creuze) verso 

il castello dei Doria, ammirando, lungo il 

percorso, la perfetta conservazione della 

struttura medievale del borgo, dove è 

collocata la chiesa parrocchiale di Dolce-

acqua dedicata a Sant’Antonio abate, 

che custodisce al suo interno importanti 

opere d’arte rinascimentali, tra le quali si 

distingue il polittico dedicato a Santa 

Devota di Ludovico Brea.

TRENINO DEL BERNINA, TEGLIO E 

L’ACCADEMIA DEI PIZZOCCHERI

13 e 14 maggio 2023 - L’aggettivo che 

più si adatta a queste giornate è “ina-

spettato”. Da tempo desideravamo 

visitare questi luoghi e tutti i nostri 

immaginari sono stati esauditi. 

Dalla partenza all’arrivo, l’organizza-

zione è stata puntuale e precisa: Sestri 

Ponente, Piazza della Vittoria, Busalla, 

Serravalle Scrivia, Tirano, dove dopo il 

pranzo libero ci siamo “imbarcati” sul 

rosso trenino accompagnati da una 

guida locale che ci ha saputo far immer-

gere completamente, occhi, testa e 

cuore nel paesaggio. Da 900 mt. a 2200 

mt., il treno passa dai prati verdi in que-

sto periodo meravigliosamente fioriti, al 

lago ancora ghiacciato sotto le cime dei 

4000 ancora innevate. 

Si arriva a St Moritz dove non può man-

care una tappa nella famosa pasticceria 

Hanselmann e due passi in questo paesi-

no moderno e un po’ snob. Si ritorna a 

Tirano con il viaggio in bus e la vista dei 

nuovi paesaggi mozzafiato della Valtellina.

La prima giornata si conclude a Teglio 

dove, all’indomani, divisi in due gruppi, 

abbiamo scoperto due gioielli del paese: 

la chiesa romanica in cui ancora si cele-

bra l’inizio dell’estate con un raggio di 

sole che inonda la navata e Palazzo 

Besta, monumento nazionale dove si 

trovano stanze riccamente affrescate. 

In quest’ultimo si trova inoltre un museo 

di pietre incise risalenti all’epoca neolitica.

Dopo tanta meraviglia ci aspettava il 

laboratorio di cucina dell’Accademia dei 

pizzoccheri; uno chef ci ha guidato 

passo dopo passo nel dosaggio, impa-

sto e taglio dei pizzoccheri tipici della 

Valtellina con il grano saraceno; in tavo-

la non abbiamo trovato quelli fatti da 

noi... ma abbiamo portato a casa il loro 

ricordo nelle mani e nello stomaco! 

Ponte Vecchio Dolceacqua

Si impastano pizzoccheri

Sul trenino del Bernina
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Alcune novità dalla Sezione di Livorno. 

La prima è che, dopo un lungo periodo 

di richieste, finalmente la Sezione, 

tramite i buoni uffici della Direzione di 

Raffineria, è riuscita ad ottenere un 

idoneo locale al piano terra del CRAL Eni 

in viale Ippolito Nievo. Al momento 

sono in corso alcuni lavori per adeguare 

il locale alle esigenze della Sezione Apve 

e conferirle funzionalità operativa. 

Il locale al piano terra favorirà la parteci-

pazione di numerosi Soci, alcuni dei 

quali in età non più giovanile. 

La seconda è che il 23 Maggio si è 

tenuta l’Assemblea dei Soci per discute-

re la sostituzione della Vice Presidente 

della Sezione, Maria Luschi, dimissiona-

ria, e stabilire le procedure per la nomi-

na del nuovo Consiglio previsto per il 

triennio 2023/2026.

Nel corso dell’Assemblea si è proceduto 

alla nomina del nuovo Vice Presidente 

nella persona di Massimo Cappelli che 

ha accettato l’incarico. 

Nella stessa riunione è stata nominata 

anche la Commissione Elettorale (per 

l’esecuzione delle procedure e delle 

modalità per il rinnovo del Consiglio 

Direttivo) composta dai Soci Giampaolo 

Dani e Carlo Rossi. Le elezioni per il 

rinnovo del Consiglio si terranno prevedi-

bilmente nei primi giorni del prossimo 

Dicembre.

L’Associazione Apve Sezione di Mestre 

ha organizzato per i Soci, Pensionati, 

Dipendenti, Simpatizzanti e Familiari una 

gita ricca d’interesse culturale a Vicenza.

Abbiamo visitato la Piazza dei Signori, 

che è la piazza principale della città, 

cuore pulsante del governo cittadino 

prima come foro romano della città, 

poi, nel Medioevo e Rinascimento, con il 

Palazzo della Ragione (noto come Ba-

silica Palladiana) dove veniva ammini-

strata la giustizia, e la Loggia del Capita-

niato, sede del rappresentante della 

Repubblica di Venezia. 

Nella piazza, di forma rettangolare, si 

collocano anche la Torre Bissara, la Torre 

Civica (con i suoi 82 metri uno dei più 

alti edifici del capoluogo), il Palazzo del 

Monte di Pietà con la Chiesa di San 

Vincenzo (dedicata al compatrono della 

città) e le due colonne, una con il Leone 

di San Marco e l’altra con la statua del 

Redentore.

Dopo la visita della città di Vicenza, siamo 

partiti per la vicina città di Montegalda, 

dove abbiamo pranzato e degustato la 

specialità del Baccalà alla Vicentina.

dalla Sezione di Livorno

dalla Sezione di Mestre

Aprile - Giugno 2023
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L’Apve di Palermo, rappresentata dal suo 

Presidente Michele Ferruggia e dai suoi 

collaboratori Giuseppe La Piana e Leo-

nardo D’Amore, dopo l’enorme succes-

so raggiunto nel periodo Natalizio 2022 

con la vendita dei “Cuori Di Cioccolato”, 

che ha raccolto circa �600, (incasso 

destinato totalmente alla Fondazione 

Telethon per la “Ricerca nella Lotta verso 

le Malattie Genetiche Rare”), questa 

volta si è cimentata nella vendita dei 

“Biscotti a forma di Cuore”, raccolta 

fondi sempre destinata alla Ricerca 

contro le Malattie Genetiche Rare, in 

contemporanea con la “Festa Della 

Mamma”.

È stato allestito un banchetto espositivo 

presso il Centro Commerciale Forum di 

Palermo la Domenica del 7 Maggio 

2023. Ad oggi con la vendita dei biscotti 

sono stati raccolti circa �500.

La Fondazione ha dato autorizzazione 

per la raccolta fondi e la vendita dei 

biscotti per tutto il mese di Maggio 

2023 e forse anche per Giugno.

I miei ringraziamenti vanno a tutti i Soci 

Apve Sezione di Palermo, agli iscritti 

della Palestra ARCESS di Palermo, alla 

FARMACIA Sanfilippo di Via Galileo 

Galilei ed infine ai ragazzi della Pro-

tezione Civile di Palermo, Marineo ed 

Altavilla Milicia che hanno collaborato 

al FORUM nella vendita e raccolta 

fondi. 

Ringrazio tutti coloro che hanno parteci-

pato a questa iniziativa. Grazie a nome 

mio, della mia Associazione e a nome 

della Fondazione Telethon.

L’ALLUVIONE IN ROMAGNA

La Romagna nel mese di Maggio 2023 

ha vissuto una delle più grandi alluvioni 

che ha interessato le Provincie di Ra-

venna, Forlì-Cesena e Rimini. 

La prima alluvione ha riguardato princi-

palmente la città di Faenza il 3 maggio, 

la seconda e più devastante, nella metà 

del mese di maggio, ha riguardato il 

resto del territorio.

Una immane quantità d’acqua, parlia-

mo di circa 800 milioni di metri cubi, 

una dimensione enorme: sono molti, 

molti di più, persino di quelli usciti dalla 

diga del Vajont. 

Tutte le vallate dell’Appennino roma-

gnolo e le città della bassa Romagna 

sono state contemporaneamente colpi-

te da una pioggia che normalmente 

cade in otto mesi dell’anno. Quindi una 

pioggia abnorme che ha riempito tutti i 

fiumi che sono scesi a grandissima 

velocità verso il mare. I fiumi che attra-

versano i territori di Cesena, Forlì, Fa-

enza e Ravenna hanno subìto rotture 

violentissime dei loro argini, o grandi 

tracimazioni hanno fatto fuoriuscire 

enormi quantitativi di acqua, allagando i 

centri abitati e la campagna. 24 i fiumi o 

canali straripati, più di quattrocento 

frane sulla collina con l’interruzione di 

molte strade. Diverse linee ferroviarie 

interrotte: l’autostrada A14 chiusa.  

Nel Comune di Ravenna (secondo 

comune più vasto d’Italia con oltre 60 

dalla Sezione di Palermo

dalla Sezione di Ravenna

www.pionierieni.itAprile - Giugno 2023
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NUOVO CONSIGLIO DIRETTIVO

IL 20 Aprile si è svolta l’Assemblea dei 

Soci della Sezione che ha approvato i 

componenti del nuovo Consiglio che 

durerà in carica per i prossimi 3 anni:

Presidente: Francesco Massaro

Vice Presidente: Giulio Iacovacci

Consiglieri: Mario Bianchi, Antonella 

Graziosi, Marco Migliozzi, Michele Pa-

parella.

VISITE GUIDATE

La Sezione di Roma continua ad orga-

nizzare una volta al mese un martedì 

dedicato a visite guidate, alla scoperta di 

una città ricca di arte e storia.

Il 7 Marzo, siamo stati a Sant’Agnese 

fuori le mura, una basilica, impreziosita 

dal mosaico absidale, che costituisce 

uno dei monumenti più significativi di 

via Nomentana, insieme al vicino mau-

soleo di Costantino e ai ruderi della 

basilica circiforme. 

Il 18 Aprile, abbiamo fatto il tour degli 

orologi, un itinerario inedito nel cuore di 

Roma. Passeggiando abbiamo scoperto 

alcuni orologi storici collocati nei più 

inaspettati angoli del centro.

Il 30 Maggio siamo stati a Villa Torlonia 

con visita al Casino Nobile, alla casina 

delle Civette e alla Serra Moresca, 

splendidi esempi di stile eclettico del-

l’epoca.

Il 13 Giugno abbiamo chiuso la stagione 

prima delle ferie estive con l’apertura 

straordinaria di Palazzo Wedekind a 

Piazza Colonna (ex Palazzo di “Il Tem-

po”), che l’INPS ci ha concesso di visitare 

e dove viene costudita la raccolta di 

opere del Novecento dell’Ente.

PIANO MATTEI

Il 24 Maggio si è svolto un incontro con i 

Soci per commentare, discutere ed 

approfondire il contenuto delle riflessioni 

del Socio Gildo Papaoli (vedi articolo 

riportato a pag. 35) sul piano Mattei di 

cui tanto si parla. Hanno preso la parola 

frazioni) 23.000 le persone evacuate, 

2.700 le persone accolte in strutture di 

protezione civile, 7 le persone decedute.

Il centro di Ravenna con tutti i suoi 

Monumenti Unesco è stato salvato, perché 

l’acqua è stata fatta defluire nei campi, 

particolarmente nella periferia Nord. 

Gli altri comuni, le altre frazioni del 

comune di Ravenna e parte della periferia 

sono state interessate dalla tracimazione 

dei fiumi o canali. Molte famiglie sono 

stati evacuate, tante hanno perso tutto. 

Molti danni hanno subìto le attività 

industriali, commerciali ed agricole.

Tanti agricoltori non solo hanno perso il 

raccolto del 2023, ma anche per i cin-

que anni a venire.

La Romagna ha visto una solidarietà 

veramente esemplare: chi non ha avuto 

danni è andato ad aiutare le famiglie in 

difficoltà, molti volontari sono arrivati 

da altri Comuni e Regioni. 

Anche l’OMC, la principale manifesta-

zione dell’energia del Mediterraneo che 

si doveva svolgere a Ravenna dal 23 al 

25 maggio è stata rinviata a causa 

dell’alluvione ed è stata riprogrammata 

dal 24 al 26 Ottobre.

dalla Sezione di Roma

Aprile - Giugno 2023
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parecchi Soci che hanno espresso la 

propria opinione, e si è accesa una vivace 

discussione anche con pareri discordanti 

su alcuni punti del contenuto.

LIBRO DI POESIE DI ALVARO STAFFA

Il gruppo dei tecnici Agip Petroli che, 

come ricorderete si era recato a Matelica 

in occasione dell’anniversario del 70° 

anno della morte di Mattei, ci ha fatto 

sapere che è prossima la stampa di un 

libro di poesie scritte da Alvaro Staffa 

scomparso nel mese di Gennaio 2023.

Nel complimentarci per la lodevole 

iniziativa, abbiamo già prenotato due 

copie del libro e vi terremo informati su 

altre iniziative al riguardo.

www.pionierieni.itAprile - Giugno 2023
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Il 2 Marzo 2023 è venuto a mancare il Presidente della Sezione di Roma Sergio Magnani. Vi ripor-

tiamo i ricordi del Socio Amedeo Santucci e di Francesco Massaro (che è succeduto nel ruolo di 

Presidente di Sezione).

Sergio è una delle prime persone conosciute in Agip 

dopo la mia assunzione avvenuta nel 1968. 

Mi sembra che lavorasse nell’ambito della struttura 

commerciale nel settore lubrificanti; faceva il sindacalista 

CGIL ed era impegnato anche politicamente, aspetti 

questi ultimi che lo portavano ad avere contatti con gran 

parte del personale della Società a tutti i livelli. 

Ricordo con grande affetto la sua disponibilità ad 

ascoltare e portare avanti le istanze dei lavoratori. Un 

ricordo particolare è quello di Sergio come arbitro dei 

tornei di calcio aziendali. 

Andato in pensione nell’anno 1991 è stato eletto 

Presidente della Sezione Apve di Roma il 1° giugno 

2012, incarico mantenuto per oltre 10 anni fino a 

quando è deceduto il 2 marzo 2023. Ha lasciato un 

grande vuoto. 

Il giorno prima del decesso mi aveva telefonato dicen-

domi: “Francesco domani vado a fare un piccolo 

intervento alla mano, niente di importante, e dopo ti 

telefono per rivederci ed organizzare le elezioni del 

nuovo Consiglio della Sezione ormai scaduto”. 

Quella telefonata non l’ho più ricevuta...

Sergio Magnani: un Amico! Il ricordo di lui in sintesi 

potrei terminarlo qui, ma è necessario dire altro. Dire 

della sua avversione al formalismo dei rapporti buro-

cratici; al suo andare per vie dirette tra persone per 

risolvere le cose. 

Ha lavorato sempre nel Commerciale 

di Agip Petroli in particolare nel 

delicato settore dei lubrificanti. 

Ha molto amato Apve e come Pre-

sidente della Sezione di Roma ne ha 

gestito le attività con passione, man-

tenendo suoi propri canali con per-

sone ed alcune istituzioni. 

Uomo di relazioni dirette organizzava con particolare 

entusiasmo l’importante raduno dell’evento conviviale 

di Natale. 

Ha presidiato per lunghi anni la sua posizione in Apve 

Roma diventando per molti di noi un 

riferimento da identificare quasi co-

me un simbolo aziendale. 

Caro Sergio, superando i formalismi 

da te non amati, ti ricorderemo con 

l’affetto di un tempo trascorso ma a 

cui tutti noi siamo legati.

In Ricordo di Sergio Magnani

di Francesco Massaro

di Amedeo Santucci

Aprile - Giugno 2023
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GITA A NOVARA, ISTITUTO 

DONEGANI E CENTRO STORICO

Il giorno 17 Febbraio, a completamento 

del programma gestito con le Scuole e il 

Comune di San Donato Milanese relati-

vo al Progetto Mattei – Concorso sull’In-

novazione Tecnologica – è stata organiz-

zata una gita premio per le classi vincitri-

ci e relativi insegnanti, all’Istituto Done-

gani di Novara.

Da parte del Responsabile dell’Istituto 

sono stati illustrati i progetti di ricerca 

attualmente in corso; i ragazzi hanno 

apprezzato moltissimo la visita mostran-

do particolare interesse e attenzione.

Dopo un affollato pranzo, eravamo in 

due bus per un totale di circa 70 perso-

ne, in un ristorante di Ghemme, il 

pomeriggio è stato dedicato alla visita 

del centro storico di Novara (cattedrale, 

battistero, chiostro, complesso del 

Broletto).

Partecipazione molto alta da parte delle 

scuole, gratitudine da parte degli inse-

gnanti per l’iniziativa premio dell’Apve e 

rinnovato interesse da parte di tutti a 

proseguire nei prossimi anni la collabo-

razione tra Eni, Apve, Comune e Scuole 

di San Donato Milanese.

MUSICA E POESIA

In data 15 marzo, la Sezione ha organiz-

zato, presso Cascina Roma, un incontro 

con i Soci per una rappresentazione di 

musica e poesia.

In particolare, Rosanna Re (pianoforte) e 

Leonardo Moretti (violino) si sono esibiti 

con musiche di Paganini, Vinciguerra, 

Williams e Bazzini, mentre Semira Baldi 

e Chiara Olivero hanno recitato poesie 

prodotte da loro.

Ancora una volta, il giovane violinista, già 

apprezzato in occasione del Concerto del 

4 Dicembre di Santa Barbara, ha stupito 

per bravura e virtuosismo tecnico.

La serata è stata particolarmente ap-

prezzata dai numerosi Soci, proprio per 

l’alternata rappresentazione di musica e 

poesia.

dalla Sezione di San Donato Milanese



27
Apve Notizie

DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVEDALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVEDALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE

www.pionierieni.it

[segue a pag. 24]

Aprile - Giugno 2023

GITA AD ANGERA

In data 30 Marzo è stata organizzata 

una gita alla Rocca di Angera, oggi di 

proprietà della famiglia Borromeo.

La Rocca, di origine medioevale, ebbe 

un’importanza notevole sia dal punto di 

vista militare che strategico.

Dopo il consueto pranzo, nel pomerig-

gio la giornata è proseguita con la visita 

all’Eremo di Santa Caterina del Sasso, 

abitato dai frati carmelitani fino al 1770.

La visita è stata di grande interesse, 

anche se la giornata un po’ grigia non 

ha fatto risaltare i colori della particolare 

atmosfera del Lago Maggiore.

GITA AL CASTELLO DI SIRMIONE 

E A SAN MARTINO DELLA BATTAGLIA

In data 14 Aprile, è stata organizzata una gita al Castello di 

Sirmione sul Lago di Garda.

Interessantissima la visita al Castello, per la sua struttura partico-

lare e per il suo posizionamento con splendida vista sul lago.

Dopo un ottimo pranzo a Valeggio sul Mincio, con qualità e 

servizio eccellenti, la giornata è proseguita con la visita alla Torre 

di San Martino della Battaglia, eretta nel 1880 all’interno di un 

grande parco e inaugurata nel 1893, dove abbiamo potuto 

ammirare splendide raffigurazioni pittoriche di tutte le battaglie 

del Risorgimento, luogo di memoria, pertanto, di coloro che 

persero la vita lottando per l’indipendenza e l’unità d’Italia.

CONFERENZA SU MATTEI PARTIGIANO

In data 19 Aprile, in considerazione della vicinanza con 

l’Anniversario della Liberazione, è stata organizzata, presso la 

Sala Consiliare del Comune, una conferenza incentrata sulla 

figura di Mattei partigiano.

Dopo un saluto del Sindaco e del Presidente della Sezione, da 

parte della Prof.ssa Antonia Broglia e della Dott.ssa Luisa 

Ghidini Comotti sono stati ripercorsi, con interessanti inter-

venti alternati, i passaggi salienti del considerevole contributo 

dato dal fondatore dell’Eni in termini di impegno ideologico e 

politico alla lotta di liberazione.

Una folta presenza di ascoltatori ha sottolineato l’interesse ad 

approfondire la figura di Enrico Mattei anche sotto il profilo di 

uomo rivolto al sociale e alla salvaguardia dei diritti umani.
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VISITA APVE A VIBOLDONE

Il giorno 5 Maggio scorso l’Associazione 

Apve ha organizzato una visita guidata 

all’abbazia di Viboldone nel comune di 

San Giuliano Milanese. 

Tra tutte le gite distanti e meno, che da 

sempre sono a disposizione degli iscritti, 

è sembrato giusto non tralasciare un 

sito, così vicino e di tale importanza, per 

la sua storia, per la sua struttura, per la 

sua antica spiritualità, ma soprattutto 

per il ciclo di affreschi giotteschi, che 

solo recentemente sono stati portati alla 

luce dai sapienti restauri.

L’affluenza è stata tale da richiedere la 

formazione di due gruppi guidati da 

Katia Perosini e Sandra Scapinelli (facen-

te parte del gruppo). 

5° MOSTRA CREATIVITÀ

“LUCIO DELUCHI”

In data 13 e 14 Maggio, presso la Sala 

della Comunità di Bolgiano, è stata 

organizzata la 5° Giornata della Crea-

tività “Lucio Deluchi” in onore dell’idea-

tore e fondatore dell’evento.

A differenza dell’anno scorso, la mostra 

è stata pianificata su due giornate per 

poter inserire, su esplicita richiesta dei 

Soci, anche quattro laboratori (fotogra-

fia su cellulare – fotografia artistica – 

manufatti su carta crespa – manufatti a 

uncinetto) che hanno visto numerosa 

interessata partecipazione. La mostra ha 

avuto la presenza di ben 20 espositori.

L’offerta di aperitivi in entrambe le gior-

nate da parte della Sezione e un apprez-

zatissimo intervento musicale di un 

complesso di cinque unità a conclusione 

della domenica, hanno reso particolar-

mente vive le giornate, che hanno visto 

numerosi ospiti ammirare le varie opere 

di pittura, fotografia, modellismo, col-

lezionismo, oggettistica e creatività ma-

nuale dei nostri Soci.

GITA SUL BRENTA

In data 15 e 16 Maggio, su esplicita volontà di numerosi Soci, che hanno richiesto la programmazione di gite non solo di una 

giornata, abbiamo organizzato un tour a Padova, con navigazione sul Brenta.

Nel pomeriggio del giorno 15 abbiamo effettuato una visita guidata al centro di Padova (Prato della Valle, Palazzo Bo – Piazza 

delle Erbe, Chiesa di Sant’Antonio), visita allietata da una 

splendida giornata di sole.

Dopo cena e pernottamento in albergo di ottimo livello, la 

mattina del giorno 16 è stata visitata la Villa della Mal-

contenta, struttura con splendidi affreschi, anche se parzial-

mente deteriorati dall’umidità. Successivamente, ci siamo 

imbarcati a Dolo sul battello per la navigazione sul Brenta, 

contrassegnata dal passaggio di numerose chiuse, con apertura 

di ponti strutturalmente particolarmente interessanti. 

Le ulteriori visite alla Villa Widmann, il pranzo alla Villa Ducale e 

successiva visita a Villa Foscarini hanno completato l’intensa 

giornata, interessante dal punto di vista turistico, brutta e 

disagevole sotto il profilo climatico.
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Giornata piovosa per la nostra gita alla Reggia di Venaria e alla Basilica Superga come potrete vedere da alcune foto. 

Ciononostante tutto si è svolto come programmato con una sosta presso un ristorante locale. Considerato il tempo piovoso, il 

rientro è stato anticipato. 

dalla Sezione di Sannazzaro de’ Burgondi

dalla Sezione di Taranto

Aprile - Giugno 2023

PRANZO DI PASQUA

Siamo tornati a casa. Finalmente dopo 

un lungo periodo non certo facile, se-

gnato dalla pandemia, abbiamo avuto 

l’immenso e tanto agognato piacere di 

poterci riunire per scambiarci gli auguri 

per la Santa Pasqua, in quella che ci 

piace considerare la nostra casa, la Raffi-

neria.

È stato un bellissimo incontro conviviale 

nella “nostra sala mensa”, organizzato 

con cura e nei più minimi dettagli dalla 

Direzione di Raffineria che ringraziamo 

con tutto il cuore, anche in considera-

zione degli sforzi fatti per svolgere il 

pranzo nel delicato periodo di una im-

portante “Fermata”. 

Abbiamo pranzato in un clima di totale 

serenità e partecipazione; la colomba e 

le foto sono state il giusto corredo allo 

scambio di auguri tra tutti noi, sottoline-

ato dai significativi ed affettuosi inter-

venti del Direttore Michelangelo Di 

Luozzo, del Responsabile del Personale, 

Massimo Cariati e del nostro Presidente 

Giuseppe Fiume che, con grande tenacia 

e convinzione, ha tenuto unito il nostro 

Gruppo nei momenti più difficili che 

abbiamo attraversato. 

La nostra speranza è che questi bei 

momenti trascorsi insieme possano es-

sere il segno tangibile di una totale 

ripresa delle nostre attività associative.



AISM E ASSOCIAZIONE VIGILI DEL FUOCO, UNITI PER LA SOLIDARIETÀ

Il fattivo ed entusiasmante gruppo dei Volontari Vigili del Fuoco della Raffineria di 

Taranto conferma la sua fervida energia e la spumeggiante voglia di fare. In collabora-

zione con i volontari dell’Associazione Italiana Sclerosi Multipla (AISM), nella suggestiva 

location Giardini Virgilio di Taranto, si è tenuto un weekend totalmente dedicato alla 

Solidarietà. Gli esponenti del volontariato delle due Associazioni hanno predisposto 

una postazione per raccogliere fondi per finanziare la ricerca e diffondere i valori di 

AISM. Il Consigliere Apve, Claudio Piacenza, ha ringraziato l’ANVVF per la vicinanza 

sempre dimostrata all’AISM, “una bella espressione di sinergia per la solidarietà”.

INCONTRO CON I NEOASSUNTI

I giorni 6 Aprile e 19 Maggio, la Direzio-

ne di Raffineria ci ha invitato ad incon-

trare tre giovani neoassunti.

Per la Raffineria hanno partecipato: il 

Direttore della Raffineria Michelangelo 

Di Luozzo, il Responsabile HR di Raffine-

ria Massimo Cariati, il Responsabile della 

Security Giovanni Pignatale; in nostra 

rappresentanza: il Presidente Giuseppe 

Fiume, Claudio Piacenza, Vito Siciliano e 

Francesco Chiarappa.

Sono state illustrate ai neoassunti le 

finalità della nostra Associazione e quan-

to sia importante trasmettere loro, pro-

prio nel momento dell’ingresso nel 

mondo del lavoro, attraverso noi del-

l’Apve, il “passato”, la storia, quel vissu-

to che non può essere illustrato solo con 

slide, manuali, procedure ma che si 

trasmette con la parola dell’esperienza 

sorretta dall’emozione, dal rispetto della 

memoria, dalla nostalgia, dal persegui-

mento di quei “valori” che costituiscono 

l’imprescindibile patrimonio di umanità, 

con il quale il lavoro stesso si arricchisce 

e diviene un momento anche di crescita 

umana e non solo professionale. 

Nel corso degli incontri è emerso come 

questo importante confronto genera-

zionale possa rafforzarsi anche median-

te l’organizzazione di una visita in Raffi-

neria, per riproporre un ulteriore mo-

mento di serena condivisione e di reci-

proca conoscenza. 

Ringraziamo sinceramente e di vero 

cuore la Direzione di Raffineria per que-

sta occasione di incontro e di forte 

attenzione verso i “Giovani” (suggellato 

anche da foto di gruppo), sentimento 

che con grande convinzione il nostro 

Grande Enrico Mattei ha sempre perse-

guito, cosi come sempre presente è 

stato il Suo pensiero di gratitudine nei 

confronti degli “Anziani”. 

Infatti Anziani e Giovani sono entrambi 

due facce della stessa medaglia, meda-

glia che riteniamo che la nostra Eni ha 

coniato con tanta lungimiranza e con-

vinzione. 
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Il 16 Aprile gli associati Apve hanno effettuato la prima 

uscita del 2023 visitando la Città di Savona. 

Grazie alla guida cartacea rilasciataci dal Comune, il gruppo, 

costituito da circa 80 partecipanti, ha potuto visitare il porto 

e gli edifici più importanti e significativi del centro storico. 

I Soci si sono poi trasferiti per il pranzo in località Orco 

Feglino presso il ristorante “Il portico”, per degustare le sue 

specialità GOURMET ripartite tra quelle di terra e quelle di 

mare.

Prima del rientro a Torino i nostri Soci si sono esibiti in 

danze e canti accompagnati da un impianto di KARAOKE.

In serata sono rientrati alle sedi di partenza. 

• DALLE SEZIONI APVE  •  DALLE SEZIONI APVE  •
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NOTIZIE DAL MONDO Eni
Selezione dai portali dell’Eni e da altre fonti on-line dal 01-03-2023 al 15-06-2023 A cura di Michele Paparella

   2 Marzo 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Il Presidente del Kenya William Samoei Ruto ha incontra-

to l’AD di Eni Claudio Descalzi a Nairobi, per discutere 

delle attività di agribusiness di Eni, dei progetti futuri e 

delle iniziative di decarbonizzazione nel paese.

   7 Marzo 2023 

RICERCA, SVILUPPO E TECNOLOGIA

Eni annuncia di aver completato, a circa 800 metri dalla 

costa dell’isola di Pantelleria, l’installazione del primo 

dispositivo ISWEC (Inertial Sea Wave Energy Converter) 

al mondo collegato alla rete elettrica dell’isola, che potrà 

raggiungere i 260kW di picco di produzione di energia 

elettrica da moto ondoso. 

   16 Marzo 2023 

COMUNICAZIONI CDA

Consiglio di Amministrazione Eni: Deliberata la quarta 

tranche dell’erogazione in luogo del dividendo 2022: 

� 0,22 per azione.

   17 Marzo 2023 

RISORSE NATURALI

Eni annuncia una nuova scoperta nelle sequenze del Mio-

cene Superiore del prospetto esplorativo denominato 

Yatzil, situato nelle acque medio-profonde del Blocco 7 nel 

bacino di Sureste, nell’offshore messicano. Secondo le 

stime preliminari, il ritrovamento può contenere circa 200 

milioni di barili di petrolio equivalente (Mboe) in posto.

   22 Marzo 2023  

INCONTRI E ACCORDI

GreenIT, la joint venture italiana per le energie rinnovabili tra 

Plenitude (Eni) e CDP Equity (Gruppo CDP), e Copenhagen 

Infrastructure Partners, hanno firmato un accordo per lo 

sviluppo di tre parchi eolici offshore galleggianti nel Lazio e 

in Sardegna. Gli impianti saranno collocati a circa 30 km 

dalla costa e hanno una capacità totale di quasi 2 GW.

   30 Marzo 2023 

RICERCA, SVILUPPO E TECNOLOGIA

Eni valorizza sul mercato la tecnologia proprietaria deno-

minata e-vpms (Eni Vibroacoustic Pipeline Monitoring 

System), dedicata al monitoraggio delle condotte per il 

trasporto dei liquidi e volta a tutelarne in modo ottimale 

l’integrità. A questo scopo ha creato Enivibes (76% Eni, 

16% Aresys e 8% Solgeo), la prima venture costituita 

nell’ambito delle attività di Eniverse, il Corporate Venture 

Builder di Eni.

   31 Marzo 2023 

RISORSE NATURALI

Eni, in qualità di operatore del trasporto e stoccaggio di 

anidride carbonica di HyNet North West, annuncia il 

raggiungimento di un grande risultato che posiziona 

l’azienda come operatore di primo piano per progetti 

Carbon Capture and Storage (CCS) in UK.

   6 Aprile 2023 

ENERGIE RINNOVABILI

 Il Consiglio di Amministrazione di GreenIT, la joint ven-

ture italiana nata nel 2021, partecipata al 51% da Pleni-

tude (Eni) e al 49% da CDP Equity (Gruppo CDP), e attiva 

nella produzione di energia elettrica da fonti rinnovabili, 

ha approvato il nuovo Piano Industriale 2023-2027 con 

il via libera dei suoi azionisti al sostegno finanziario per 

la realizzazione dello stesso.

   20 Aprile 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni e SPP, il più grande fornitore di energia della Slovac-

chia, hanno firmato un Memorandum of Understanding 

(MoU) per la cooperazione commerciale nei settori del 
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gas e del GNL, volto a individuare iniziative che permet-

tano alla Slovacchia di diversificare le forniture di gas. 

   25 Aprile 2023 

RISORSE NATURALI 

Eni inaugura il progetto Congo LNG nella Repubblica del 

Congo. Una cerimonia alla presenza del Presidente del Con-

go e dell’AD di Eni sancisce l’avvio del progetto che permet-

terà al paese di diventare esportatore di gas naturale.

   5 Maggio 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni ha avviato oggi, alla presenza del Ministro dell’Am-

biente e della sicurezza energetica Gilberto Pichetto 

Fratin, le operazioni di trasbordo del primo cargo di GNL 

nel nuovo terminale Snam di rigassificazione di Piombi-

no, che ha una capacità complessiva di trattamento di 5 

miliardi di metri cubi l’anno, pari al 7% del fabbisogno italia-

no. Il carico è stato prodotto nell’impianto di liquefazione di 

Damietta, in Egitto, uno dei siti di approvvigionamento di 

GNL su cui Eni ha investito con l’obiettivo strategico di accre-

scere il portafoglio integrato di gas liquefatto.

   5 Maggio 2023 

MOBILITÀ SOSTENIBILE

La Commissione Europea e l’italiana Cassa Depositi e 

Prestiti (CDP) hanno destinato a Be Charge, società con-

trollata interamente da Plenitude (Eni), oltre 100 milioni 

di euro per la realizzazione entro il 2025 di una delle più 

grandi reti di ricarica ad alta velocità in Europa. L’o-

biettivo dell’operazione è favorire lo sviluppo delle infra-

strutture dedicate alla mobilità elettrica e accelerare la 

transizione energetica.

   9 Maggio 2023 

RETAIL E RINNOVABILI

Plenitude (Eni) e Kraken Technologies (Octopus Energy 

Group) hanno siglato una partnership strategica a sup-

porto della crescita del business retail all’estero di Pleni-

tude, che adotterà progressivamente la piattaforma 

tecnologica Kraken in Francia, Grecia, Slovenia, Spagna e 

Portogallo, Paesi in cui conta circa 2 milioni di clienti.

   10 Maggio 2023 

SOSTENIBILITÀ

Eni pubblica Eni for 

2022 – A just transi-

tion, il report volon-

tario di sostenibilità 

che racconta il con-

tributo di Eni per 

una transizione giu-

sta che garantisca 

l’accesso a un’e-

nergia efficiente e 

sostenibile, condivi-

dendo i benefici so-

ciali ed economici 

del percorso verso le 

zero emissioni nette 

al 2050 con i lavora-

tori, i fornitori, le comunità e i clienti in maniera inclusiva 

e trasparente.

   17 Maggio 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Inizia ad operare “ROAD - Rome Advanced District”, la 

rete di imprese formata da Eni, Acea, Autostrade per 

l’Italia, Bridgestone, Cisco, Gruppo FS e NextChem 

(MAIRE) per lo sviluppo, all’interno dell’area del Gazo-

metro di Roma Ostiense, del primo distretto di innova-

zione tecnologica dedicato alle nuove filiere energetiche 

e aperto a collaborazioni di ricerca industriale applicata 

in sinergia con il mondo della ricerca e dell’università.
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   25 Maggio 2023 

MOBILITÀ SOSTENIBILE

La compagnia nazionale Kenya Airways (KQ) è la prima 

compagnia aerea a usare SAF (Sustainable Aviation Fuel) 

fornito da Eni per un volo di lungo raggio. KQ partecipe-

rà all’iniziativa Sustainable Flight Challenge (TSFC) di 

SkyTeam, una sfida amichevole tra le compagnie 

dell’alleanza SkyTeam.

   25 Maggio 2023 

INCONTRI E ACCORDI

L'Amministratore delegato di Eni, Claudio Descalzi, e il 

Presidente della Società, Giuseppe Zafarana, hanno 

accolto presso il tecnopolo “Eni 2050 lab”, situato 

all’interno del contesto architettonico del Gazometro di 

Roma Ostiense, il Presidente della Repubblica dell’An-

gola, João Lourenço, insieme a una delegazione di Mini-

stri del Governo angolano per illustrare le soluzioni tec-

nologiche al centro della strategia di decarbonizzazione 

dell’azienda.

   26 Maggio 2023 

MOBILITÀ SOSTENIBILE

Eni ha lanciato un’iniziativa 

per incentivare l’uso di 

HVOlution, il primo diesel 

di Eni Sustainable Mobility 

prodotto con 100% di 

materie prime rinnovabili 

(ai sensi della Direttiva (UE) 

2018/2001 “REDII”), sui mezzi dei propri fornitori che 

trasportano carburanti alle Eni Live Station. 

   29 Maggio 2023 

SOLIDARIETÀ

Eni ha attivato una RACCOLTA SOLIDALE tra tutto il per-

sonale per donare una o più ore di lavoro a favore della 

popolazione dell’Emilia Romagna colpita dall’alluvione.

   31 Maggio 2023 

CHIMICA | ECONOMIA CIRCOLARE

Versalis, la società chimica di Eni, e Gruppo Boero, socie-

tà leader nel settore dei prodotti vernicianti per edilizia e 

yachting che da alcuni anni ha iniziato un percorso spe-

cifico di Responsabilità Sociale, hanno avviato una colla-

borazione per lo sviluppo di prodotti destinati al merca-

to della nautica realizzati con materie prime rinnovabili.

   7 Giugno 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni ha firmato oggi un memorandum d’intesa allo scopo 

di studiare e identificare con la Libia opportunità di ridu-

zione delle emissioni di gas serra e di sviluppo di energia 

sostenibile nel Paese, in linea con la strategia di Eni e con 

gli obiettivi del governo libico nell’accelerazione dei per-

corsi di decarbonizzazione e transizione energetica. 

La firma è avvenuta nell’ambito della visita del primo 

ministro del Governo di Unità Nazionale libico Abulha-

mid Dabaiba in Italia.

   8 Giugno 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Il Presidente del Kazaki-

stan Kassym-Jomart To-

kayev e l’AD di Eni Clau-

dio Descalzi si sono in-

contrati oggi ad Astana 

per discutere delle atti-

vità di Eni in corso, dei 

progetti futuri e delle 

iniziative di decarbonizzazione nel Paese, tra cui una 

centrale elettrica ibrida rinnovabili-gas nella regione di 

Mangystau.
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In questi ultimi mesi si parla abbastanza spesso di un 

“Piano Mattei” che il Governo Italiano intende proporre 

alla comunità internazionale, come concreto strumento 

di collaborazione e sviluppo, in particolare con i Paesi del 

Continente Africano.

Al riguardo i nostri Soci Massimo Cappelli e Gildo Papaoli 

ci hanno inviato due articoli che qui di seguito sottopo-

niamo alla lettura e alla riflessione dei nostri lettori.

Il contenuto di questo “Piano Mattei” non è al momento 

noto. Lo sarà, secondo le indicazioni della Presidente del 

Consiglio Giorgia Meloni, nel mese di Ottobre.

In questa situazione di non conoscenza delle politiche e 

delle azioni concrete contenute in questo Piano, sarebbe, 

per noi, fuori luogo aprire ora una discussione su una pro-

posta di cui poco si conosce. 

Ciò non toglie, tuttavia, che coloro che hanno avuto la 

fortuna di essere stati coinvolti (anche se in parte molto 

modesta) nella visionaria politica di collaborazione inter-

nazionale di Enrico Mattei, provino un sentimento di 

personale orgoglio se, a distanza di sessanta anni dalla 

sua tragica scomparsa, ci si ispiri e si faccia riferimento 

alla visione del primo Presidente dell’Eni, nel momento in 

cui si prova ad elaborare e rilanciare una efficace strate-

gia di collaborazione politica ed economica internazio-

nale che tenga realisticamente conto delle mutate situa-

zioni nel frattempo intervenute.

Pertanto è doveroso ricordare a tutti quello che realmen-

te è stato il Piano Mattei e noi dell’Apve, fedeli testimoni, 

dobbiamo farne memoria e farlo conoscere soprattutto 

alle nuove generazioni.

Con questo nome è stato chiamato dal 

Governo il progetto per rendere l’Italia 

un fulcro (HUB) energetico dell’area 

Mediterranea e dell’Europa.

Come è noto il nostro Paese è collegato 

con i Paesi produttori di gas con impor-

tanti gasdotti. Il Green Stream che unisce 

la Libia (Mellitah) a Gela, il Trans Med che 

parte dal deserto algerino, attraversa la 

Tunisia e arriva a Mazara del Vallo, il Trans 

Adriatico (TAP) che parte dall’Azerbaijan, 

arriva in Grecia, raggiunge l’Albania e 

approda sulla costa adriatica presso Lec-

ce. A questi si aggiungono i due gasdotti 

che arrivano nel nord Italia: il Transit gas 

che dalla lontana Norvegia attraversa 

numerosi paesi europei, arriva in Svizzera 

e da qui in Piemonte e il TAG che arriva in 

Friuli dalla Russia attraverso l’Ucraina. 

Ancora in fase progettuale, ma rilanciato 

recentemente dopo gli incontri avuti tra il 

Governo Italiano e quello Algerino, il 

gasdotto GALSI che dall’Algeria, passan-

do per la Sardegna dovrebbe approdare a 

Piombino.

Alle strutture sopracitate si aggiunge 

poi il gas proveniente dall’Egitto, carica-

to sulle gasiere sottoforma di GNL per 

essere poi lavorato nei rigassificatori di 

Rovigo, Livorno, La Spezia ed oggi 

anche Piombino.

Questo complesso sistema permette al 

nostro Paese e all’Europa alla quale è 

collegato, di rifornirsi da varie fonti di 

approvvigionamento, con quantitativi 

che variano in relazione ai contratti stipu-

lati. Questo ha permesso, cessando i 

grandi rifornimenti dalla Russia, in conse-

guenza delle sanzioni per la guerra con 

l’Ucraina, di poterli sostituire in tempi 

rapidi, incrementando soprattutto quelli 

provenienti dal bacino mediterraneo. 

Ciò è avvenuto con il Governo Draghi e 

nel giro di pochi mesi, ma è stato possibi-

le grazie ai buoni rapporti che l’Italia da 

decenni ha con i Paesi che si affacciano 

sul bacino mediterraneo, in particolare 

con l’Algeria, l’Egitto, la Libia, la Tunisia e 

l’origine di tutto questo risale al periodo 

in cui Mattei era a capo dell’Eni.

L’opera del fondatore di Eni, nel non 

lungo periodo di vita a capo dell’Azien-

da, è sempre stata quella di assicurare 

all’Italia un ruolo indipendente nell’ap-

provvigionamento energetico mondiale, 

entrando perciò in competizione con le 

potenti multinazionali del petrolio di 

allora, le “sette sorelle”: Esso, Shell, BP, 

Mobil, Chevron, Gulf, Texaco.

Queste allora avevano in pratica costitui-

to un “cartello” che consentiva di 

imporre le loro condizioni ai Paesi pro-

duttori. Mattei sconvolse questo sche-

ma coinvolgendo il Paese produttore in 

un partenariato con accordi al 50/50 

(con l’Iran addirittura 75/25) mentre le 

“sette sorelle” erano invece abituate al 

rilascio di piene concessioni di sfrutta-

mento, dietro pagamento di royalties al 

Paese produttore. Il modello contrattua-

le di Mattei era quello di una “Partecipa-

tion and sharing agreement (PSA)”, 

formula che poi dovette essere adottata 

anche dalle altre compagnie petrolifere 

e che oggi è quella dominante per la 

stragrande maggioranza dei contratti.

Mattei fece ancora di più. Gli accordi 

stipulati non erano solo più vantaggiosi 

Aprile - Giugno 2023

L A M E M O R I A R A C C O N T A T A

Il Piano Mattei

Nota della Redazione

di Massimo Cappelli
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Ritengo sia giunto il momento di dire basta 

all’uso di questo reboante enunciato ormai 

sulla bocca di quasi tutti i politici, con un 

significato che non ha nulla a che vedere 

con i progetti per l’Africa da parte del Fon-

datore dell’Eni Enrico Mattei.

Questo grande protagonista della rina-

scita italiana nel dopoguerra aveva per 

l’Africa una visione ben chiara di come 

intervenire: sostituirsi ai colonizzatori 

detronizzati (inglesi, francesi e belgi) 

fornendo aiuti tangibili ai nuovi governi 

indipendenti in termini di assistenza 

specialistica e materiali tecnologici di 

avanguardia, per il passaggio da Paesi 

tribali e rurali a moderni Stati agricoli / 

industriali miranti all’autosufficienza e 

riequilibrando i loro rapporti import / 

export.

Tutto questo con fior d’investimenti 

italiani per la realizzazione di Raffinerie 

petrolifere, grandi depositi di stoccaggio 

costieri ed interni, oleodotti transnazio-

nali, stazioni stradali di rifornimento, 

moderni motel e ristoranti, impianti 

petrolchimici per la produzione di ferti-

lizzanti e fitofarmaci, gomme sintetiche, 

stabilimenti tessili e quant’altro il Grup-

po Eni già realizzava in Italia.

In più, accoglienza nel nostro Paese di 

studenti e maestranze di ogni genere 

per l’inserimento in corsi di qualificazio-

ne e specializzazione e successivo ritor-

no nei Paesi di provenienza per portare 

avanti i programmi di sviluppo avviati o 

da avviare.

L’obiettivo era palese: sviluppare le atti-

vità produttive in questi Paesi per far sì 

che i propri cittadini trovassero opportu-

nità di lavoro e condizioni di vita migliori 

nella loro terra e quindi non essere 

costretti a fuggire verso l’Europa.

Tutto questo non era però soltanto un’o-

pera filantropica ed umanitaria in quanto 

gli investimenti venivano sostenuti dal 

ritorno di forniture di materie prime locali 

(principalmente petrolio ma anche mine-

rali tipo l’uranio per lo sviluppo delle 

centrali nucleari dell’Agip in Italia).

Un lungimirante per quei tempi e senza 

strombazzamenti come si usa oggi!

Il suo monito ricorrente era:  

Operare in silenzio con tenacia nell’in-

teresse del nostro Paese. Ogni giorno 

un’ansia nuova ci sospinge a fare, agire, 

assecondare lo sforzo di questo nostro 

popolo che risorge; noi abbiamo fiducia 

nella Provvidenza. Essa assiste sempre 

tutti; ed assiste il nostro Paese, che 

fiorisce e si rinnova.

Con la sua morte, tutti questi progetti e 

realizzazioni andarono scemando.

Le nuove strategie economiche mondiali 

stravolsero tutti i piani. Redditività imme-

diate e sicure per tutti gli investimenti. 

Non bisognava più assumere rischi in 

investimenti in Paesi instabili. Tutta 

l’Africa era insicura!

Abbiamo svenduto ed abbandonato 

tutto! Altri Paesi hanno preso in mano 

l’Idea Mattei e si stanno inserendo con 

passi da gigante nel Continente Nero.

Da quel poco che si capisce del “Piano 

Mattei” enunciato dai nostri politici e 

portato avanti con visite di Stato nei vari 

Paesi africani, trapelerebbe la volontà 

del nostro Governo di garantirsi alcune 

forniture di gas (via metanodotti o GNL) 

e stipulare accordi per il controllo dei 

flussi migratori verso l’Italia!

Cosa ha tutto questo a che fare con il 

grande progetto di Enrico Mattei?

Non vi sembra che l’utilizzo dello slogan 

“Piano Mattei” sia irriverente e molto 

riduttivo nei confronti di un grande 

progetto ideato più di 60 anni fa?
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economicamente per i Paesi produttori, 

appartenenti ad aree del mondo meno 

sviluppate e quindi importanti per le 

loro economie interne, erano anche 

accordi che prevedevano la formazione 

di loro tecnici, in modo che raggiunges-

sero anche una autonomia che consen-

tisse loro di procedere con proprie cono-

scenze, meno dipendenti dal Paese 

concessionario. Era lo “stile Mattei”, 

come lo chiama Lapo Pistelli, ex vicemi-

nistro degli Esteri e successivamente alto 

dirigente Eni, caratterizzato dalla “pre-

valenza del valore di lungo periodo sul 

profitto, l’ingaggio con le comunità 

locali e l’attenzione al loro sviluppo, la 

formazione delle persone, la valorizza-

zione delle competenze locali”. Tutti 

questi valori sono rimasti nel codice 

genetico di Eni e oggi l’84% dei dipen-

denti Eni che lavorano nei 65 Paesi esteri 

dove vi sono sue attività sono del Paese 

ospitante.

È una storia che parte da lontano e che 

vale sinteticamente ricordare. Il primo 

contratto 50/50 fu siglato con l’Egitto di 

Nasser nel 1956. Paese con il quale 

coltiviamo antichi rapporti di amicizia ed 

uno dei principali partner dell’Italia e 

con il quale dovremo arrivare a risolvere 

anche il mistero che circonda la morte 

del povero Regeni. Tre anni dopo fu 

siglato un accordo con l’Iran, con la 

compagnia NIOC, che prevedeva il capi-

tale italiano al 51% e iraniano al 49% e i 

benefici per il Paese partner al 75%.

Sempre a quegli anni risalgono i rappor-

ti stretti con la Libia, la Tunisia, l’Algeria.

Questa strada, tracciata allora è poi pro-

seguita con importanti accordi conclusi 

con la Nigeria, l’Angola, il Mozambico ed 

in tempi più recenti con il Congo.

Bisogna partire da questo scenario e da 

questi consolidati rapporti per capire 

come sia stato possibile in tempi rapidi 

poter variare i nostri contratti di approv-

vigionamento. Il Piano Mattei del Gover-

no allora cosa si propone?

I viaggi fatti dalla Presidente del Consi-

glio in Algeria, Libia ed Etiopia puntano 

a rafforzare ulteriormente questi legami 

esistenti e a consolidare il nostro Paese 

nella funzione di snodo e fulcro di 

approvvigionamento energetico per 

l’Italia stessa e per l’Europa. D’altra 

parte l’Italia è come un molo di approdo 

in mezzo al Mediterraneo.

Ciò comporta un nostro rinnovato ruolo 

in questa area anche nell’ambito di 

politiche di collaborazione e sviluppo 

con i Paesi del bacino mediterraneo e 

dell’Africa. Il tutto in una logica di cre-

scita economica di quei Paesi e conse-

guentemente anche di contenimento 

dei flussi migratori. Per ora è soprattutto 

un enunciato di un piano ambizioso, 

staremo a vedere quelli che saranno gli 

sviluppi e se ci saranno. 

I buoni rapporti con questi Paesi creati a 

suo tempo e nel tempo coltivati, per 

nostra fortuna e capacità, comunque 

restano.



Bergamo ha l’abitato “suddiviso” in due componenti 

distinte, la “Città Bassa” e la “Città Alta” (oltre ai Colli 

che sovrastano la città). Le due entità appaiono sepa-

rate dalle “mura venete”, dal 2017 fra i patrimoni 

dell’Umanità, tutelati dall’UNESCO. 

Bergamo, nell’antichità, fu occupata dai Liguri e dai 

Celti (Galli), più precisamente gli Orobi, e nel 49 a.C. 

divenne municipio romano. 

Dopo la caduta dell’Impero romano, Bergomum, 

come veniva chiamata, fu ripetutamente saccheggiata, 

fino all’arrivo dei Longobardi nel 569, che vi insediaro-

no un ducato. Spodestati nel 774 dai Franchi con 

l’incorporazione del Regno longobardo nell’Impero 

carolingio, la città venne retta da una serie di vescovi-

conti. Nel 1098 Bergamo divenne Libero comune, e 

dopo un paio di guerre contro Brescia, si unì alla Lega 

Lombarda contro l’imperatore Federico Barbarossa.

A partire dal XIII secolo cadde sotto l’influenza dei Visconti 

di Milano prima, e della Repubblica di Venezia poi.

Bergamo è soprannominata “la Città dei Mille”, stante 

i circa 180 Volontari bergamaschi che presero parte 

alla Spedizione dei Mille durante il Risorgimento!

Nel 1958 il cardinale Angelo Giuseppe Roncalli, nato a 

Sotto il Monte, fu eletto al soglio pontificio assumen-

do il nome di papa Giovanni XXIII.

Bisognerebbe disporre di numerose pagine per ricor-

dare le “componenti culturali” di Bergamo, ma alme-

no un paio di citazioni sono doverose, il Maestro Doni-

zetti, nativo e l’artista Caravaggio, figlio del territorio 

bergamasco.

Tra i monumenti ricordiamo: in Città Alta la bellissima 

piazza Vecchia e il duomo intitolato a Sant’Alessandro; 

in Città Bassa l’Accademia Carrara e il Teatro Gaetano 

Donizetti; in Colle San Vigilio il Castello.

Le città di Bergamo e Brescia sono state nominate 

Capitale Italiana della Cultura 2023.

La scelta si è concentrata sul tema “la città illuminata”, 

un’espressione che vuole racchiudere diversi significati, 

quali la tolleranza, la creatività, lo sviluppo della ricerca 

e delle tecnologie scientifiche, ma anche rappresenta il 

simbolo di città faro, punto di riferimento e leadership.

In questo numero in particolare riportiamo alcune 

brevi note su Bergamo, mentre nel prossimo faremo 

riferimento a Brescia.

Apve Notizie
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Capitale della Cultura 2023

A proposito di una “Città Illuminata”: ...BERGAMO!

L’ANGOLO 
DELLA 

CULTURA
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